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Pobreza peregrina _ 

"Me~~ del caJIII6a aqal porqae ya ao me alcaazcS el.,.., 11111 pa'laorte a b.~r tra~ de peóll. Abudoa~ mi tierra, Oauc:a, porqae el 
gebleno promete pero ao c•mple. No teaemos dlaero para sembrar, aaestras llerrassoa temporaleras y la poco q•e casedlamGS es para comer 
llasta do!' :le ak:aace... pero caaado Uaeve aGS caea plaps y lo perdemGS todo. M•ciii!S como yo ya se f•eroa, otrGS se qaedaroa esperaado q•e 
lasCO!!~m~ores,peJOyoaocreoq•eátosearregle. .. "Partede••acoaversacl6acoaelpadredeestapeq•eJadeesca-dosalos,ealaCeatral 
de .-utobeses ~-Q•~aro. (l'exto y fotos de Jesás OatlverGS) 

Y ep 30 su población se muWolicó oor ouce 
L 

Sólo 2 cuadras creció 
la ciudad· en 150 años 

Nuestra capiJal pasó violentamenú de set: u1111 cüulatl · 
compuesta principalmente por campesinos a u1Uifor11111-
tla por obreros emel'f/enús, de u1111 ciudad eminentemen
te agrícola a u1111 audtul industrial, dejando. tras de sí 
gi'Q.IUÚs r~gos. En los prárimO!f diez. años agotará su 
capacidml de crecimiento urbano. Polo fuetú de atnu:
ción migratoria y concentradora y generadora de 
disparidmles económicas, Querltaro es hoy una de las 
once ciudodes consúleradas de "desarrollo prioritario" 
en el país, pero estar en la "z.ona estratégica" le ha 
peljudicado, pues conforme crece en población se dete
riora el nivel de viJa de sus habitantes. 

Por José Félix Zavala 

Don Samuel Ruiz García 
Por HéctorSamperio Gutiérrez 

Autonomía sin poder 
Reyna M oguel Viveros 1 JI y última 
Desde San Cristbbal de las Casas 

A escasos dos meses de aprobada. exhibe sus limitaciones. dice. el diputado Francisco Flores Espíritu Cuauhtémoc 
Cárdenas 

estará aquí el 
19'de maFzo 

La Ley Electoral estatal no responde 
a la realidad; ·aebe reformarse: PRD 
Los reclamos en la Colonia 

Dos de Abril, Hércules _ 
"¡Yo hasta quisiera irme a Chiapas, a traerme 
a dos de esos que se alzaron allá, nomás con dos! 
¡Mt¡jor morimos que seguir sufriendo tanta 
pendt¡jada, tantas chJngaderas. •• !" 

Cuatro años de conflictos 
acumulados hicieron crisis 
en la Secundaria Quetzalcoatl, 
·de Corregidora; negligencia de 
USEBEQ y S~E: maestros 

Docencia y -modernidad 
Gonzálo Guajardo/ ///parte 

+ La legislación que entró en vigor el29 de 
diciembre pasado no corresponde a las aspi
raciones democráticas, considera el legisla
dor opositor +En el espíritu de la urgencia 
de comicios transparentes y creíbles, como 
se luz reconocido en el plano nacional, la ley 
local debe reformarse+ La oposición de PAN, 
PRD y PPS en la designación de consejeros 
ciudadanos muestra que la ley no fue adop
tada por consenso+ En la integración de los 
órganos electorales, los principales cam
bios + Propone: que se adopte un mecanis-

-mo abierlo para -la designación de conseje
ros ciudadanos; que estos tengan mayor 
peso en el Consejo General del Instituto 
Electoral de Querétaro y que éste ya no sea 
presidido por el Secretario de Gobierno, 
sino por un ciudadano desvinculado de par
tidos y del poder público 

Enfrentamiento entre ambulantes 

En Ju.árez y Madero, el vi emes 4 se enfrentaron comer
ciantes ambulantes encabezados por los hermanos Pa
lo'mo, con miembros de la Unión de Comerciantes 
Populares, cuando éstos instalaban un "módulo de 
información" para contrarrestar la "campaña dé 
satanización" que en su centra ha desatado el Ayunta
miento, según dijeron. Mientras tanto, PabloGonzález
Loyola Pérez insistió e!J. respoJlS!lbilizar a Martín 
Gutiérrez Ledesma y Héctor Parra, de la división en su 
organización. 
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Comunidad 
+Segurid-~d basada en la sabi
duría interior -Ceratostigma-

Eduardo Mendoza Zaragoza 

Con este remedio entramos al segundo 
~po de flores: para quienes sufren de 
mcertidumbre. La personalidad del tipo 
Ceratostigma corresponde a quienes du
dan de sus propios juicios y OJ?iniones y 

· son, por lo tanto, muy suceptibles a ser 
influenciados por las opiniones de los otros. 

Se trata de personas que constantemente 
buscan el consejo y la aprobación de los 
demás, lo cual las lleva a equivocar sus 
decisiones, ya que carecen, en las más de 
las veces, de un correcto discernimiento 
interior. 

¿Cómo explicar este tipo de inseguri
dad? Ceratostigma representa a la persona 
convencional que nutres u figura por lo que 
los otros esperan de él. Su fa'lta de discer
nimiento lo conduce a ser una persona poeo 
confiable para la toma de decisiones tras
cendentales. 

Ha desarrollado poco sus conciencia in
terior, por lo cual ba perdido el contacto 

· con esa milenaria sabiduría que subyace 
más allá de sus pensamientos. 

Esta flor, originaria delTibet, hace flore
cer la conciencia interior, dando lugar ·a 
que las personas desarrollen su capacidad 
autodeliberativa, lo cual se va a manifestar 
en la armonía en el ejercicio. de sus resjxm- 
sabilidades en la vida cotidiana. 

La meditación es una práctica q.ue puede 
propiciare) surgimiento de nuestra sabidu
ría y hacemos más partícipes en la creación 
y recreación de nuestra bis toria y la flor de 
Ceratostigma, tomada por uno o dos me
ses, Será de gran ayuda para el logro de este 
propcisito. 

De una persona insegura y dependiente, 
que ~ende a abrumar a los otros con sus 
constantes preguntas, pasamos a la certeza 
de lo que somos y de lo que es el m~do. 

Escuela de la Vida 
Prepa Salesiano, 

Oca~po e~quina Av .·Zaragoza 

Próximos talleres: 
Musicoterapla: sábado 12 de mar
zo,_de 10:00 a 18:00 hrs. Impartido 
por Ignacio Guízar M. 

La curación con agua, aire, sol y 
tierra: del 14 al 18 de marzo, de 
19:00 a 21:00 hrs., impartido por 
Luis y Hermelinda Cabrera. 

Oración a San Carlos Editorial 

... y conce4Jele a 
Camatho una lejana 
eJY\bclJada c•Ji,na ~ 

duradera·: .. 

Dinamizar el campo 
Mala moda es bablar del campo. Mala, simplemente, por ser 
para muchoS sólo eso, una moda, cuando debiera ser una 
cuestión de la más alta prioridad para el desarrollo del país. 
Hasta los cuadros estadísticos elaborados con fines propagan
dísticos admiten el irrelevante lugar que el vigente modelo 
económico nacional confirió, en el plano productivo, al campo. _ 
Se ba vuelto un lugar común tener que· advertir entre la realidad 
formal y la real, cuando se trata de proyectos oficiales. 

El cot-reo setnanal 

La dependencia en materia alimenticia, la enanez de nuestro 
sector terciario y la alta explosividad social por el problema 
agrario, por sólo citar tres aspectos, son aristas de un complejo 
mal que en México no parece ser visto con la seriedad que 
implica. 

La exclusión de los campesinos pobres y el haberle apostado 
al gran capital para dinamizar un sector que más que visión 
empresarial réquiere sensibilidad para tratar con la naturaleza, 
hoy parece venírsele encima a la nación. 

Aún es tiempo de dinamizar las potencialidadeS del sector 
agrícola. Aún es tiempo de emprender la gran revolución 
legislativa que la reactivación del campo reclama. Aún es 
tiempo de admitir y reparar el error de haber abandonado la 
tiem y haberle apostado a la máquina. Aún es tiempo de que 
el examen de conciencia nos conduzca a una rectificación 
sincera y trascendente. ¿Hay voluntad para poner orden en la 
casa? 

Califica de superficial el análisis de Gorráez y 
pregunta sobre las alternativas económ.icas reales 

tmnsnacional, fuera de aquí, claro. ¿O se 
invirtió en oro, o en diamantes? 

En la Edad Media, el auge del comercio 
fue benéfico, para el enriquecimiento de toda 
índole, pero con base en el trueque, principal
mente. Ahora, al fmalizar el siglo XX, no es 
posible el trueque (tal vez entre países sí): no 
hay producción alimenticia sufucieli.te, no 
hay producción fabri~ y no hay dinero para 
comercializar c{Oquéleposóaldineromexica
no, queyanoarcu/a? CarollnaRamírezP. 

Señor director: Solicito a través de estas 
líneas la participación de algún actuario o 
economista que no esté comprometido políti
camente, para aclararnos y/u orientamos so
bre las alternativas económicas reales en este 
país, y en·este estado en particular. Cierto que 
es difícil que un solo estado sea autosuficiente, 
pero a lo mejor entre varios ... Pero si ya nadie 
tnvierte ... 

Tomando como punto de partida la entrevis
ta de RobertoAyala (E /Nuevo Amanecer, No. 
196) a Juan Gonáez Enrile -titular de la dele
gación en Querétaro de la Subsecretaria de 
Comercio Exterior e Inversión Extranjera de 
la Secofi-, me parece que estos temas no 
pueden ser tratados ron .tanta supetfieialidad, 
.pues ya hemos vivido varios decenios de 

. conceptos dorados en un descenso constante 
de nivel de vida. 

En un país donde no están satisfechas las 
necesidades primarias (alimentación adecua
~. vivienda digna y salud), la solución es, 
como siempre, el desarrollo agrario. ¿Cuán
tos inversionistas extranjeros se preocuparon 
por la productividad agricola, el aprovecha
miento de tietTas y de otros recursos? Más 
bien, se comenzó al revés: por la 
comercialización de artículos de quinta o sex
ta necesidad (si la hay). Pero ¿a quiénes ven
der, quién es el mert:ado rea~ el que tiene 
dinero? Pues fuera de este país, por lo que 
probablemente ha ya artículos que den la vuel
ta al mundo en busca de algún incauto despis-

tado. ¿Y entonces qué se hizo el dinero mexi
cano? No está en el campo, ni en la industria 
mexicana. ¿Estará invertido en ésos artículos 
paseadon:s? Si es el caso, el regreso de dinero 
es deteriorado por impuestos, importación y 
exportación de divisas, etc., a menos que se 
quede en bancos también de carácter 

Urge atender las necesi
dades de la población 

infantil del país 
Señor director: En nuestro país existe un 
gran número de niños que trabajan en el 
campo, es casi natural que se incorporen 
desde temprana edad a labores agrícolas. 

En la ciudad desde hace tiempo los ve
mos como boleros, vendedores, lavaqoches, 
estibadores, mandaderos, todo esto s9n un 
promedio de 12 millones o más que se ba 
tncrementado notablemente el número de 
niños trabajadores obligados a buscar un 
ingreso insuficiente ingreso de sus eadres. 
·Son niños creativos que aman la libertad 

pero que se enfrentan a múltiples proble
mas como la explotación con salarios por 
abajo del mínimo, cargas de trabajo exce
sivas, extorsión Jl9r parte de la policía 
(llegan a entregar la mitad de lo que ganan 
para comprar su protección) y sufren ade-

más riesgo de accidentes por su exposición 
a la intemperie. Aparte, enfrentan proble
mas sociales como la violencia, el alcoho
lismo, la drogadicción. Se encuentran se- -
rias limitaciones para su desarrollo inte
gral, parte de ellos bao desertado de la 
escuela. Otra parte no cuentan con tiempo 
suficiente para ejercitar algún deporte y lo 
más grave es que muchos tienen que en
frentar responsabilidades que no son ade
cuados a su edad. La solución está en que 
no exista ningún niño que se vea obligado 
a trabajar por necesidad económica y eso 
sólo se logrará cuando cambiemos las con- · 
diciones del país, cuando la familia pueda 
vivir dígnamente con el ingreso del jefe de 
familia y se pueda dedicar una especial 
atención al niño, tanto en el hogar, como en 
la sociedad y que las actividades producti
vas que realicen sean parte integral de su 
educación. 

Sra. Patricia Rico V. Sra. Margarita 
Arteaga A. CoL Bolaños 
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El cotTeo setnanal · 

Padres de familia de Amealco insisten, 
ahora ante Proal, se solucione el conflicto 
en la Secundaria "Moisés Sáenz Garza" 

Señor director: Le agradeceremos la publi
ca<(ión de la siguiente carta, dirigida al Lic. 
Arturo Proal de la Isla Secretario de Educa-
ción en el Estado. · 

Nos dirigimos a usted con el respeto que 
su investidura nos merece, para pedirle su 
valiosa ayuda sabiendo de su preocupación 
por los problemas educativos en el estado. 

Hacemos de su conocimiento con todo 
respeto, para comunicarle lo que los padres 
de familia nos han pedido le hagamos 
llegar, ya que en nuestro plantel se suscitan 
varias situaciones como son: ausentismo 
de los maestros, falta de preparación de los 
mismos, trato humillante hacia los alum
nos, de la mayoría de ellos, amenazas tanto 
a alumnos como a padres de familia por 
parte del director, profesorado e intenden
cia. 

Habiendo con anterioridad recurrido a 
las instancias correspondientes, no habien
-do recibido respuesta favorable, y sabien
do que se esta petjudicando al alumnado en 
general, le hacemos una súplica de apoyo, 
ante esta grave situación en que nos encon
tramos, ya que esto lleva por casi 14 años, 
afectando nuestra comunidad. 

Así mismo pidiendo su cooperación, de 
la manera que su digna persona lo crea 
conveniente, para que las generaciones 
siguientes no se vean tan afectados como 
]as anteriores. 

Ya que hemos observado que dentro de 
B~chilleres, logran salir adelante mejor los 
de telesecundarias y secundarias técnicas 
que los de la Moisés Saenz Garza, que está 
en la cabecera municipal. 

Al entrar a Bachilleres el 60 % no logra 
paras el ler. semestre y el 40 % se queda 
con ayuda de maestros pai1iculares, ahorita 
los chicos que salieron el año pasado y 
fueron reprobados el primer semestre, al 
verse rechazados por su mala preparación, 

estos jóvenes se frustran pierden el interés 
por el estudio y optan por la vapncia o 
algunos se emplean como dependientes en 
algunos comercios o ranchos. 

Pedimos con urgencia, una intervención 
a fondo de los supuestos maestros; porque 
no es posible que se dañe generación tras 
generación, aceptando que las clases las 
impartan intendentes, secretarias, maes
tros por correspondencia, y alumnos de la 
universidad fracasados, que sólo hacen al
gunos semestres. 

Aparte de su falta de preparación, la 
mayoría de los maestros aunque paresca 
exajerado, faltan un promedio de 50% al 
año. Pedimos investigación de los . expe
dientes de los maestros. 

Así mismo nos parec:e injusto que a un 
maestro con perfil y puntual a su clase, se 
le quiera dar un castigo por luchar por la 
superación académica, y a otros que son 
faltistas, sin título se les solape. 

Con respecto a la planilla de alumnos, no 
hay participación a los problemas del plan
tel ya que el asesor, no quiere que interven
gan, y ellos mismos por temor a las repre
salias que haya en su contra. 

Agradeciento de antemano su interven
ción para el saneamiento de nuestra escue
la, nos despedimos de usted con un coridal 

·.'saludo. 

Asodadóa de Padra de Famllla de la 
EscuelaSeauadaria Fed. GraL Moisfs 

Sáeaz GarzL 

PnsilknJe: S•S8Da Zepeda A., Vicepn
sitlelfÚ: S811luel Colfa A.~ Secnlllrio: 

Abraham Rodrfguez S., Tesonro: 
Porllfto Hernodez C. Vocales: 
Francisco P&ez, Maria Pérez, 

Loanles Colúi, Ledcla Ledemaa y 
~adalupe Banda P. 

La guerra de comunicados ya empezó 
Pw~JulW y Hécto,, fratemalmente. --- -. 

Estimado Efraín: En relación a la carta del 
"subcolaborador'' IléctorCabrera, entro a 
la guerra de comunicados, esperando apor
tar algo a una discusión que puede llegar a 
ser ft,mdamental. Comienzo: 

Antes que nada, la política es más inte
lectual que edtocional (y por favor no 
confundir la capacidad intelectual que posee 
cada individuo con el grado académico o 
erudición científica). A diferencia de las 
emociones, no se nace político. Los OJ»:
so~ temen la politización de los opruni
dos, por éso han creado las ideologías, la 
cultura de masas y la subcultura política. 

Una expresión clásica de esta subcultura 
política es el "verbalismo". -Por eso el 
mejor homenaje a Cantinflas lo hacen los 
políticos y funcionarios priístas, los cuales 
habla-ª para no decir nada. Pero en la 
oposición también vive introyectado ese 
verbalismo-, princiralmente en dos moda
lidades: el "rollo' pseudo· teórico y el . 
"speach" contestatario. 

Ambas con idénticos resultados: 
manotear en -eL vacío. Así entiendo el 
"terrorismo verbal". Ahora. No sé si los 
oradores, algunos de ellos, cayeron en este 
"1 " ~psus , no me consta puesto que aunque 
aststí a la marcha del dá 25 de enero rio me 
quedé a escuchar los discursos (qu'e debo 
reconocer, geñeralmente me aburren). Sin 

embargo, me preocupa que en tu respuesta 
a Julio, estimado Héctor, no deslindes y 
niegues el ' "terrorismo verbal" y optes, 
aunque ambiguamente, de justificarlo. Creo 
necesario este deslinde, porque ¿o Julio 
Figueroa ya está como los narradores de los 
juegos de futbol? ¿o los pasamontañas 
verbaleS están de moda? 

Atmtameate, 
Subcolaborador Abelardo Rodriguez. 

P.S.LaguerradecomunicadQSyaempezó. 
Ya no habrá descanso. 

Desde algún lugar, de todavía este limbó 
queretano, 1 de marzo de 1994. 

Lapidada 

¡,Qué pasa en este 
Ayuntamiento de 

Querétaro que no se ha 
podido dar solución 

satisfactoria al p1·ohlema ·. 
del amhulantaJ·e'! ·Qué es . (. 

lo (jUe se busca, más 
violencia entre los g~upos'! 
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Estalló la crisis tras cuatro años de negligencia de SNIE y USEBEO 

Clima de "venganza y sonrisas heladas" 
en la Secundaria "Quetzalcoatl" 

El conflicto en la Secundaria "Quetzalcoatl" 
en Corregidora, que data de hace cuatro años 
pero que se agudizó en las últimas semanas, 
entró en su fase critica. Por lo pronto, mil500 
alumnos están sin clases. 

La mayoria de maestros y empleados admi- _ 
nistrativos, unos 60, reéhazan la actitud "au
toritaria'' de la directora Maria EleuaMartínez 
García y exigen su destitución. Una parte 
minoritaria, unos 30, se opone al reclamo de 
la mayoria y asegura que el malestar de los 
primeros es porque la directora pretendió 
disciplinar a docentes y empleados, _y culpan 
a las autoridades de USEBEQ y del SN1E, 
por cuya uegligencia el conflicto estalló. En 
tanto, los padres de familia exigen el cese de 
13 profesores del grupo ma_yoritario y para 
presionar el inmediato restablecimiento del 
orden tomó la tarde del viernes 4 de marzo las 
instalaciones escolares. 

El21 de enero, unos 60 docentes y emplea
dos, encabezados por Man:o Antonio Rojas, 
Salvador Iban-a y Felipe Pacheco, exigieron 
la destitución de la directora, a quien acusan 
de abusos de autoridad, asumir actitudes 
prepotentes y humillantes, obstaculizar el tra
bajo educativo y sindical. Los inconformes 
~uerdan que la directora fue cambiada de su 
anterior plaza como directora de la Secunda
ria José V asconcelos, en Chichimequillas, 
por proble~similares. El cese fue deman
dado de manera f,nmal ante el titular de 
Educación, Arturo Proal de la Isla. 
. El 25 de febrero siguiente, trece profesare~ 
solicitaron al alcalde Hilario Zúñiga Castillo 
su inteiVención para concertar una solución, 
toda vez que esa escuela vive "cin:unstancias 
deplorables" en detrimento de la formación 
de los alumnos, a consecuencia de la suspen
sión de labores por parte de un grupo de 
profesores que piden la destitución de la 
directora, pero que en realidad "están en 
contra de supuestos problemas-generados por _ 
ellos mismos". 

El primero de mano, 25 trabajadores de esa 
escuela envían un escrito al presidente de la 
República y a autoridades locales y sindica
les, en el que señalan que los problemas en la 
escuela Quetzalcoad datan de }lace cuatro 
años, "y poco a poco ha ido cayendo la labor 
educativa", debido a que las autoridades han 

no han resuelto los problemas y "se han 
acumulado conflicto tras conflicto". Un gru
po ha prete~;~dido resolver la situación deman
dando el cambio de directivos, cuando "el 
ven:ladero problema'' es un grupo de profeso
res "a los que no les interesa la educación y se 
protegen con el SN1E", organización que no 
ha tenido voluntad para resolver los proble
mas en ese centro escolar .. 

Por ello, demandan upa urgente investiga
ción y la realización de una aSamblea sindical 
extraonlinaria, y piden además que quien sea 
designado como director cuente con el apoyo 

' de las aulOridades, puesto que hasta ahora 
"los directores son enviados a la guerra sin 
armas y_los dejan solos para que se las arre
glen como puedan". ''Están dejando la escue
la en manos de quienes no les interesa la 
edúcación, aunque parezcan mayoria", pun
tualizan. 

Los profesores Ma. del Carmen González, 
Abel Blanco y Fernando Rodriguez, inte
grantes de este último grupo estuvieron el 
viernes 4 eu nuestra redacción y rechazaron 
las acusaciones que el grupo mayoritario les 
hace al ~lificarlos como incondicionales de 
Maria Eleua Martínez. Recordaron que el 
clima de inseguridad data de marzo de 1991, 
cuando el entonces subdirector Manuel Bau
tista fue golpeado por un ex alumno y a 
consecuencia de ello cesado junto con el 
'director Homero Torres, quien fue sustituído 
por la maestra Martínez. Esta última se ganó 
la antipatía de la mayoria porque de inmedia
to intentó poner orden y puso a trabajara todo 
mundo, sobre todo a los maestros faltistas. 
''Tal vez su carácter fuerte la hace ver como 
impositiva, pero es sólo su camcterpersoual' '' 
indicaron los docentes. El miércoles 2 estuvo . 
en la escuela el titular de USEBEQ, Luis 
Felipe Sánchez, quien -según dijeron algunos 
maestros- "se mostró interesado pero no qui
so dar una solución inmediata". En estos 
momentos, puntualizó la maestra Carmen 
González, el clima "es tenible, pesado, de 
venganza, de sonrisas heladas, y ya muchas 
amistades se han deshecho, todo a causa de 
cuatro años de negligencia" tanto de la 
USEBEQ como del SN1E. Desde ese día 21a 
directora Ma. Eleua Martínez prácticamente 
se encuentra separada del cargo; 

Presentación de la revista Coyuntura 

Elm~~rtes 1 ele mane rae preseatadli ea el Alldltorio Fenudo'-ntaz Rmfrez de a. Ualversldacl Alltóaoma 
· de.Qaeritaro, 18 revista Co,1lllfl,., q11e edita ellasdtato de Eshldlos de 18 Revolad6a.Deutocr,tka, del 
PRD. La etllct'a preseatada coatleae aúllsls sobre diez· aios de polftlc:a aeoUberal ea Méxko y los 
comataries ~CC~~Tieroa a cargo de Rosalba Pldlanlo, José Luis Alvarez Hidalgo y Sllara -Martfaez V ..... 
Moclen el eve•to JM IAis Rodrfpez. C011vocar011 a 18 presealad6a el Sbidkato de Trabajadores y 
Empleados deb UAQ, el Coasejo Ellhldbadl de 18 Fac:altad de Soclologfa, 18 revista Voz CrítiC~Jy ElNuevo 
A-'"'· Los COIIlellfarlstas c:eatraro• n atadóa ea 18 actuaUdad de 18 teta'tka de 18 edld6a 
preseatadli: "los saldos del aeoUberallsmo" y élestacar011 que pese a tratarse de ••• pablk:ad6a de •• 
lastltato vblnlado aJ PRD SIIS 1aaterlales-·aa,llsls sla vlsló partidaria y coa eslrkfcl rigor &atllko, 
aaaqae todos~ soa "plam1111 coa vocad6a denaott,tlca", sepa advh11ó Alvarez Hidalgo. El vértice de 
los u'llsls e11 este dmero de ClJ.1""tiiN es 18 rebe116a ladfgeaa de Cllbpas. 
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La otra cara de la ciudad 

¿Qué tenemos que hacer para que nos hagan caso?, 
preguntan en la Colonia Dos de Abril, en Hércules 
En la colonia Dos de Abril, ubicada en lo más 
empinado de los cerros de la parte norte de 
Hércules, en la. margenes de la vía del tren, la 
paciencia parece tener límites. Como respues
ta a sus demandas para-mejorar sus niveles de 

----------..,..------, vida, en 25 años, Jos vecinos dicen 

La casa de doa Bruao Ca.brera, a media alle. 

haber acumulado sólo promesas, y 
todavía encima de eUo "tenemos 
que soportara varios"caciquesdel 
PRI". Y lo que al principio fueron 
sólo diferencias entre vecinos, hoy 
son visibles las muestras de odio y 
encono. Los reclamos por una 
mejoría en sus condiciones de vida 
son, ya, airados, envueltos en el 
enojo. 

Buen¡t parte de los habitantes de 
esta pequeña colonia, sobre todo 
los más pobres, se sienten discri
minados. Hán recorrido todas las 
dependencias, y su pegrinar va 
desde la oficina del delegado mu
nicipal hasta la del gobernador del 

. estado. Y nada. 
Toda vía a principios de este año, 

cuando los vécinos visitaron el 
Palacio de la Corregidora para pedir 
que iniciara lo que ellos llaman 
"segunda etapa" de urbanización 
de la colonia, un funcionario -de 
saquito, corbata, secretaria y cafe
cito aliado, según recuerdan los 
vecinos- les devolvió el reclamo: 
"Esos terrenos están muy feos, yo 
no sé por qué compraron terrenos 
así, en el cerro, sin urbanización ... " 

Y es cierto. Son terrenos muy 
feos. "Pero es lo que pudimos 
comprar, estamos jodidos. Si tu
viéramos con qué, le aseguro se
ñor -exclama una mujer con voz 
tronante- nos hubiéramos metido 
en Carretas, allí los terrenos sí 
están bonitos, de veras". 

Para encontrar la colonia Dos de 
Abril hay que llegar a la Estación 
del Ferrocarril de Hércules, una 
sucia y abandonada casa de cante
ra, estilo porfiriano, en la que se 
puede leer que para llegar a l..aredo, 
por ejemplo, el tren tiene que reco
rrer poco más de mil kilómetros. 
Cruzando las vías -junto a las cua
les hay anuncios de peligro de 
electrocución ante su ya inminen
te electrificación-, sólo una cosa 
tiene que hacerse: ascender y as
cender, subir el cerro. 

Sólo unas cuantas cuadras tie
nen ya el beneficio del empedra
do. La calle principal, Prolonga
ción Canoas, fue empedrada no 
hace más de medio año. "Pero han 
sido solo mejorales para calmar
nos", dice una voz. 
Junto a las promesas de años, los 

vecinos han acumulado también 
muchos papeles. Aparece, por 
ejemplo, uno fechado el 13 de 
abril de 1993, en el que el delega
do de Hércules, Sergio Soto Solís, 
suscribe con la comunidad seis 
compromisos, que van desde lim
pieza y recolección de basura has
ta la elaboración de un plan 
ecoló~c:x>. ·"Nomás que Sergio 
nos d1ce que sí... pero nunca nos 
dice cuándo". 

Otro documento: una carta diri-

PorEfraínMendoza 
. FotosdeGiselaOntiveros 

gida el 24 de abril... ¡de 1987 .. ! a 
Mariano Lemus Gas, secretario partí
culardel entonces gobernador Mariano 
Palacios Alcocer, en el que piden los 
vecinos la apertura de un camino para 
comunicar su colonia con la segunda 
sección de la vecina colonia Estación, 
petición que nunca había sido atendi
da -según relatan en el documento
porque la agrupación en la que los 
vecinos estaban organizada. (Comité 
Pro-mejoras, filial de Colonias Uni
das de Querétaro) "no está registra
da". Y pese a que previamente fun
cionarios estatales habían comproba
do la viabilidad del camino, siempre 
los trajeron "a vuelta y vuelta". En el 
colmo de las cosas, cuando acudían a 
buscar a los funcionarios que se ha
bían comprometido con la obra, "has
ta se nos esconden para no recibir
nos". 

En un intento de ser escuchados, en 
abril de ese mismo año, hace ya 7 
años, en el Palacio de Gobierno Se 
reunieron, en presencia del goberna
dor, varios alcaldes, entre ellos el de 
Querétaro, y la organización vecinal, 
en la que se trataron las demandas de 
mejoras en la colonia Dos de Abril. 
Como constancia de esa reunión se 
elaboró un acta, en la que por parte del 
gobierno del estado aparecen las fir
mas de Lemus Gas y del entonces 
vocero oficial del gobernador, Sergio 
Arturo Venegas Alarcón. 

Entre los vecinos firmantes aparece 
Armando Hernández Hernández, 
quien hoy, con el acta en la mano, dice 
a este semanario: "Ya estamos cansa
dos de que no nos hagan caso, nadie 
nos atiende. Cuando le llevamos al 
gobernador esa acta, en noviembre 
del año pasado, hasta nos dijeron allí 
que a lo mejor nosotros la habíamos 
hecho y que nos habíamos inventado 
el sello ... " 

- ¡Caray, pero en qué cabeza cabe 
ésto!, exclama con un gesto de coraje 
e impotencia. 

Habla doña María del Carmen 
Arreguín Vega: 

"Yo tengo aquí 25 años, soy de las 
primeras. Pero aquí sólo se hace lo 
que quieren Ciro y sus amigos", dice 
refiriéndose a su vecino Ciro Salinas 
Mata, a quien los vecinos entrevista
dos identifican como "el cacique", el 
ex dirigente de colonos que impone su 
voluntad en la co1onia, "nomás por
que es del PRI y allá lo respaldan". 
Sus agravios van desde intentos por 
convertir calles públicas en privadas 
hasta· las contínuas "calumnias" que 
les lanzan. 

Doña CaTmen, huérfana desde muy 
chica, cuenta que muchas veces para 
comer "me voy a los tambos de las 
riquillas y les agarro su basura" y se 
enciende cuando recuerda qué pasa 
con las despensas "que mandan del 
g.obierno". Y salen a colación los 

Carmu Arregu(a. 

nombres del "encargado del agua, 
Guadalupe Artega", y el de otro vecino, 
Juan. Aseguran los vecinos que este 
último, electo por algunos vecinos como 
presidente de la asociación de colonos y 
apoyándose en su trabajo "como chofer 
de la señora del gobernador'', consigue 
despensas que van a parar siemf'!"C a las 
mesas "de los que menos necestdad tie
nen", como es el caso del vecino Carlos 
Galyán, "dueñodeladrillerasenl..a Grie
ga, pero que vive aquí''. 

El propio Armando Hernández 
Hemández explica: "Juan nos ha dicho · 
que a él nadie le hace nada, que arriba lo 
apoyan, que el propio gobernador lo ha 
autorizado para hacer lo que hace~'. 

Hace algunos meses "fuimos al gobier
no a pedir despensas. ¿Y qué cree que nos 
respondieron?", exclama otra mujer. 
"¡Que fuéramos a las fábricas a pedir!". 

...._ 

Por si fuera poco, aparte de-los escasos 
trabajos "al aventón" que por parte de las 
autoridades se han realizado -como algu
nas banquetas, empedrados y electrifica
ción parcial-, a los vecinos de la Dos de 
Abril les quedó como recuerdo de la 
inesponsabilidad oficial un trascavo 
Ca terpillar955L, que fue llevado para "la 
segunda etapa de la urbanización" pero 
que se encuentra abandonado desde hace 
varios meses, al parecer "porque no lo 
pueden reparar''. 

Aparte, fueron afectados en noviembre 
pasado ('OD las obras de urbanización del 
fraccionamiento Campanario, ubicado en 
la planicie del cerro, en las laderas cerca-

Pasa a la página 5 
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nas a Lomas del Márqués. "Y ahora a 
nosotros nos caen escombros y cuando 
llueve grandes torrentes de agua pues nos 
dejaron hacia acá sus tuberías". 

La colonia carece de plano regulador y a 
consecuencia de ello ocurren muchos con
flictos: algunos vecinos, por ejemplo, han 
llegado a apropiarse de terrenos ajenos. 
Además, los cobros del impuesto predial 
son en algunos casos exorbitantes. · En 
diciembre pasado, explica el vecino Ar
mando Hernández, "el delegado Sergio 
Soto nos dijo que el gobernador no puede 
gastar a lo tonto para hacerellevantamien
to previo al plano regulador'', y aunque no 
hace mucho el propio delegado "nos mos
tró un plano de la colonia, ahora dice que 
el plano no existe". · 

Pese a ello, recuerdan los vecinos, "supi
mos que el gobernador autorizó un presu
puesto para urbanizar la colonia", pero "no 
vemos nada aquí''. Otras veces han sido 
visitados por funcionarios, pem " nos di
cen que VIenen en calidad de amigos: .. y 
nada". 

Don Bruno Cabrera Becerra vive en la 
calle "Luz Mendoza", pegada a los peñas
cos. De acuerdo con sus vecinos, pasando 
por alto la traza de la calle, empezó a 
construir "a medio trecho" un cuarto, hace 
unas semanas. Miembro del grupo de Ciro. . 
Salinas, según los vecinos, Bruno reaccio- , 
nó molesto cuando supo que inspectores 
municipales acudieron a clausurar la obra 
en construcción, y delante de varias gentes 
hizo bolita la fajilla verdi-blanca que orde
na: "obra suspendida". 

Quien más sufre esta vecindad es una 
anciana de nombre María Ruiz, que vive 
en un cuartucho de cartón de escasos 4 
metros cuadrados. Se dedica a lavar para 
sobrevivir, "y encima de todo tiene que 
soportar las ofensas de Bruno, quien ape
nas antier le arrojó basura a su casita", 
relata su hija Amalia. 

Así, e& tos vecinos que en su largo pere
grinar de oficina en oficina para mejorar su 
colonia de escasos 250 habitantes, han 
tomado también la calle para exigir, me
diante mítines,- alguna ·f()Spuesta, hoy di
cen sin titubeos : '~¡En qué forma vamos a 
querer al PRI. Si todos pagamos impues
tos, ¿porqué a unos los quieren con el dedo 
grande y a otros con el dedo chiquito? 
¿Qué tenemos que hacer para que nos 
hagan caso?". 

Aunque algunos, como doña Carmen 
Arreguín, parecen ya desesperados: 

- ¡Yo hasta quis1era irme a Chiapas, a 
traerme a dos de esos que se alzaron allá, 
nomás con dos! ¡Mejor morirnos que se
guir sufriendo tanta pendejada, tantas 
chingaderas .. .! 

La ordea pbenameatal, llec:lla boHtL .. 
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Flores Espíritu formalizaría pronto una propuesta de cambios 

La Ley Electoral local debe reformarse 
porque no responde a la realidad: PRD 

El planteamiento que a nivel nacional se ha 
hecho en el sentido de que es necesario 
reformar la legislación electoral federal es 
una evidencia de la urgencia de que los 
comicios sean verdaderamente transparen
tes y creíbles, y que ante la ciudadanía estén 
fuera de toda sospecha. Por esta razón, y 
por las limitaciones que a nivel local persis
ten en esta materia, la representación 
perredista en el Congreso del Estado consi
dera que es necesario someter a reforma la 
Ley Electoral local, ¡,ues a pesar de haber 
sido promulgada hace escasamente dos 
meses no responde a la realidad y a las 
aspiraciones democráticas de la sociedad. 

El diputado Francisco Flores Espíritu, 
del Partido de la Revolución Democrática, 
señaló a este semanario que los principales 
cambios que tendrán que hacerse a esta ley 
se refieren a la integración de los órganos 
que tienen a su cargo el control de los 
procesos electorales. Las propuestas -que 
podrían ser formalizadas en los próximos 
días-, serían: Que la titularidad del Institu
to Electoral de Querétaro (IEQ) ya no esté 
a cargo del Secretario de Gobierno, sino de 
un ciudadano desvinculado del poder pú
blico; que los Consejeros Ciudadanos ten
gan en el Consejo General del IEQ un peso 
mayor que los partidos políticos y que sean 
electos mediante prop~estas de los partidos 
y de la sociedad en general, y no por 
iniciativa del titular del Ejecutivo. 

Además, que se establezca el 
financiamiento para las campañas de ca
rácter estatal, es decir, para gobernador, 
alcaldes y diputados locales; que se esta
blezcan facilidades y apertura en los me
dios de comunicación hacia la expresión de 

Laestadóa. 

Al foado la VIlla de Hércales. 

los partidos políticos, acabando con el uso 
de encarecer el espac.io de los medios cuan
do se trata de contenidos políticos; que se 
suavicen los requisitos que se exigen para 
la formación de partidos políticos estata
les, pues debe darse oportunidad a todos 
aquellos ciudadanos a quienes no satisfa
cen los partidos existentes. 

Flores Espíritu consideró la necesidad de 
reformar este ordenamiento es un indicati
vo "de que, con todo y que el gobierno se 
echa porras diciendo que es ley de vanguar
dia en el país, es falso que se trate de una ley 
producto del consenso social". Prueba de 
ésto fue que en el nombramiento de los 
consejeros ciudadanos, en la sesión del 25 
de febrero, sólo dieron su aprobación las 
fracciones del PRI y del PFCRN, mani
festándoimportantesobjecioneselPAN,el 
PRD y el PPS. El legislador opositorexpli:: 
có que el Instituto Electoral de Querétaro 
debe estar presidido por un ciudadano in
dependiente y no por algún funcionario o 
miembro de algún partido político, pues en 
estos momentos debe reconocerse la fuerza 
decisiva de la sociedad civil, cuestión que 
también debe reflejarse eu la representa
ción de ésta en los órganos directivos. 

"Es conveniente que el gobernador con
serve su capacidad de propuesta, pero tam
bién debe reconocérsele ésta al Poder Le
gislativo, a los partidos políticos y a la 
misma sociedad, hasta ahora excluídos de 
esta posibilidad". En cuanto a los mecanis
mos de propuesta, estimó que es necesario 
que "con oportunidad y públicamente" se 
den a conocerlos requisitos,a findequelas 
organizaciones sociales y los ciudadanos 
en particular estén en posibilidades de pro-

poner. Una comisión de la Legislatura 
podría ser la encargada de este proceso. 

Flores Espíritu comentó que para la no
minación de consejeros ciudadanos inte
grantes del Consejo General "pude darme 
cuenta de que había expedientes incomple
tos y aún casós de prospectos sin expedien
te". En algunos casos había curriculums 
con abundancia de información y otros 
muy escuetos. "Los requisitos deben ser 
generales y no debe darse demasiada im
portancia a la carrera académica". Abundó 
que. "por lo menos de cuatro" de los conse
jeros ciudadanos propuestos por el gober
nador( en un total de 23 nombres) no conocí 
su documentación. El gobernador envió 
una lista de 18 pero se nos dió a conocer que 
había una "lista complementaria" que en 
realidad no saemos de donde salió, y en 
todo caso "era sólo para cubrirse, para que 
fueran un poco más del número requerido. 
Para nada se tomó en cuenta l'a opinión de 
los partidos políticos. Se trataba sólo de 
aplicar la ley, y no tenía caso presentar 
propuestas s1 estaba bien claro que serían 
mútiles". 
El ex dirigente de la disidencia magisterial 

se pronunció en favor de la propuesta ¡Bnista 
en el sentido de que para que haya 
equitatividad entre la representación de 
partidos y de ciudadanos en el Consejo_ 
General del Instituto Electoral de Querétaro, 
de los nueve representantes aprobados sólo 
cinco tengan derecho a voz y voto y el resto 
sólo a voz. "En la instalación del Consejo r 

General no se discutió ésto, tal vez quisie
ron esconderlo, pero considero que sí debe 
discutirse y resolverse en este sentido". 
(Efraín Mendoza) 

Mi cuartilla a espadas 

El problema indígena 
y el municipio libre 

AlexandroMartínezCamberos 

Para el Congreso de Unidad que dió origen al Partido 
Obrero-Campesino (1950) fuí comisionado ¡Bra formular 
su programa y dediqué todo un capítulo al comúnmente 
llamado problema indígena, de trascendental complejidad, y 
por lo m1smo se dejó pendiente, destacándose sólo su íntima 
liga con la lucha por hacer realidad el Art. 115 Constitucio
nal, que responde al postulado revolcionario del municipio 
libre, base de la democracia representativa de México, mien
tras clarificábamos nuestras teorías socialistas sobre autono
mías nacionales, etnias y comunidades indígenas. 

Ahora se han venido barajando teorías e hipótesis al res
pecto, desde otorgar ayuda y condiciones de vida 'privilegia
das' hasta vagas propuestas de 'autonomías' regionales que 
en este breve espacio no es posible abordar, mas en general 
resultan ilusorias en la situación actual. Por éso, volviendo a 
nuestra vieja tesis nos atrevemos a plantear, como cuestión 
política viable a breve plazo, apoyamos en el espíritu y la 
letra misma del Art. 115 Constitucional, para exigirsu puesta 
en práctica. En suma, que con elecciones de veras limpias, 
convincentes (en toda la República ¡por supuesto! pero de 
inmediato en las zonas predominantemente indígenas) en 
1 ugar de tener a caciques y sus testaferros en los ayuntamien
tos, tendríamos verdaderos mandDtarios (que son quienes 
reciben un mandato, no los que mandan por sí mismos) de las 
mayorías indígenas (que son quienes no son sólo los 
étnicamente puros, sino viven, piensan y se sienten indíge
nas). ¿El huevo de Colón? ¡claro que no! Pero medítese en 
ello y se verá que, por lo men<?s en buena lógica, si en un 
municipio la mayoría es indígena y no se le impide actuar 
conforme a sus necesidades, costumbres, fe y tradiciones. de 
auténtica soli!laridad, respetándolas electoralmente, elegi
rán autoridat:ks de su gente. 
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¿Quién paga los costos? 

Descéntralización y crecimiento de la ciudad de Querétaro 
La ciudad de Querétaro es hoy una de las 
once ciudades de desarrollo prioritario en 
el país. &tá sitviendodedesconcentración 
urbana e industrial al Distrito Federal. 
Tiene un crecimiento anual del 7 %, uno 
de los más altos en el país; es polo de 
fuerte atracción migratoria; concentradora 
y generadora de disparidades económi
cas, incapaz de enfrentar un crecimeinto 
superior a los 2 millones de habitantes y 
por verse desde la perspectiva de la macro 
ciudad como es México, no hay una clara 
percepción del alto costo que paga 
Querétaro por su crecimiento urbano e 
industrial y la tranformación de su cali
dad de vida. 

Datos como éstos están contenidos en el 
documento "Plan de Desarrollo Urbano 
de Querétaro, Oro.", elaborado por la 
consultora "Fomento Internacional de 
Desarrollo para la ya desaparecida Secre
taría de Desarrollo Urbano y Ecología, y 
que está vigente desde 1988. Es el instru
mento diseñado para ordenar el desarro
llo de nuestra ciudad capital. · En estos 
momentos está en proceso de actualiza
ción y es probable que en el transcurso del 
año podamos conocer el diagnóstico a 
esta hora. 

Pe este Plan se pueden desprender y 
entender claramente los grandes contras
tes en que vivímos los habitantes de la 
Ciudad de Querétaro, donde se concentra 
una gran mayoría de los servicios urbanos 
del estado y de la región del Bajío. 

&ta ciudad creció en la década del 
sesenta un 67 por ciento; en las del setenta 
al ochenta un 148 por ciento, y en los 
últimos treinta años, once veces más. 
Cabe recordar que del ¡¡ño 1800 a 1950 
sólo aumentó dos cuadras su tamaño y 
que además ha rebasado los límites pla
neados para su crecimiento en 1965 y los 
nuevame_nte programados en 1980, de tal 
forma que en la actualidad tiende a un 
crecimiento anárquico, sobre todo de 
oriente a poniente y de gran impulso de 
norte a sur. Como dato de correlación 
recordemos ,que esta ciudad de Querétaro 
para el-año 1950 sólo tenía cincuenta mil 
habitantes. 

Querétaro pasó violentamente de una 
ciudad compuesta principalmente de cam
pesinos a una formada por obreros emer
gentes, de una ciudad eminentemente 
agrícola a una ciudad industrial, dejando 
atrás de sí, por ello, grandres rezagos, 
como una alta tasa de analfabetismo e 
incapacidad de dotar de servicios, 
equipamento, suelo, agua, control de con
taminación y bienestar social a sus mora
dores y a su nueva realidad y que agotará 
en los primeros diezaños,sucapacidadde 
crecimiento urbano. 

Dice el documento: "La Ciudad de 
Querétaro ha observado un desarrollo 
desigual en sus diferentes zonas; esto, 
producto del crecimeinto natural, del flu
jo migratorio de diversas localidades que 
conforman el municipio, así como el de
sarrollo de diversas industrias en los años 
sesenta, que transforman la economía 
predominantemente agrícola a industrial 
y con ello la convierten en un polo im por
tante de desarrollo del país; además de 
generar un crecimiento considerable del 
sector terciario ... el creciemiento de la 
población, ha hecho que la mancha urba-

-·na desborde los límites aconsejables, in
vadiendo zonas ampliamente producti-

Por José Félix Zavala 

vas y se extiende hacia el norte, encare
ciendo la infraestructura y el 
equipamiento ... ". 

El documento pone en alerta al decir que 
las zonas industriales del norte y noroeste 
de la ciudad, están casi saturadas, lo mismo 
quede! agotamiento de los niveles freáticos 
y recarga de acuíferos, de riesgos de de
rrumbes en las colonias de Constituyentes 
y Menchaca y un gran deficit de zonas 
abiertas y esparcimiento. 

Es importante señalar que debido a la 
fuerza polaiizantede la ciudad deQuerétaro, 
las zonas rurales cercanas a ella dejan de 
crecer en detrimento del campo y del bien
estar de los habitantes. Mientras que los 
municipios de Pina! de Amoles, Arroyo 
Seco, Jalpan, San Joaquín, Cadereyta, 
Huimilpan, Landa, Peñamiller y Tolimán 
seguirán siendo regiones de expulsión de 
habitantes y en Querétaro aumenta a casi 
un 50 por ciento la gente mener de 14 años 

-Y por tanto no productiva. 
& importante advertir que la industria 

local depende de insumas de o!ras partes de 
la república y del extranjero, lo mismo que 
de materias primas y sólo genera una terce
ra parte de los empleos fijos, mientras que 
el área de servicios, genera una cuarta 

_ parte, dejando muy abajo y disminuído el 
·sector agropecuario. _ 

Cabe decir que la ciudad de Querétaro 
forma parte del "Sistema Urbano Integral 
del Bajío" -León, Guanajuato, Salamanca, 
Celaya, Querétaro y San Juan del Río
donde le corresponde el papel de proveedo
ra de servicios regionales, además de la que 
ya ejerce en el mismo sentido para las 
demás regiones del estado. 

Por otro lado debe recordarse que la 
mancha urbana ha aléanzado ya más de 160 
asentamientos humanos que la cercaban y 
a los que tiene que dotar de servicios y 
equipamiento urbanos. También es impor
tante recordar que debido al embl)do que 
forman las carreteras del país hay una 
afluencia de gente que "pasa porQuerétaro" 
calculadas en veinte mil diarias y unas 
cinco mil que llegan a esta ciudad a diver
s~s actividades. 

Los municipios de El Marqués, Villa 
Coregidora y Humilpan, forman alrededor 
de la ciudad deQuerétaro lo que se llama la 

zona metropolitana, y en gran medida de
penden de los servicios urbanos del centro, 
para su mejor funcionamiento y relación. 
Sanfandila por el contrario y debido a su 
baja producción agrícola, se destina como 
lugar estratégico para la desaceleración del 
crecimiento urbano de Querétaro y su zona 
metropolitana, lo mismo que para San Juan 
del Río y su zona que la componen los 
municipios de Ezequiel Montes, 
Tequisquiapan y Pedro Escobedo. 

La traza de la ciudad de Querétaro sigue 
en la zona de lo que se ha dado en llamar 
Centro Histórico y un poco su alrededor, el 
sistema "semiortogonal" o el primero que 
tuvo la ciudad y se compone principalmen
te de calles y avenidas no muy amplias y a 
las afueras es un sistema que le llama 
"radial" auxiliado en su flujo por las auto
pistas queatraviezanesta parte de la ciudad 
y que ahora se han convertido en los famo
sos boulevares, como el Bernardo Quintana 
-desviación a San Luis Potosí-, la carretera 
libre a Celaya, la carretera a San Luis 
Potosí -Avenida 5 de febrero-, la autopista 
a México y la autopista a México y la 
autopista a Irapuato. De todas formas la 
vialidad h.llcia el norte de la ciudad es muy 
conflictiva y baste como ejemplo que la 
Avenida Corregidora Norte y el Boulevard 
Bernardo Quintana tienen afluencia 
vehícular mayor de 15 mil vehículos dia
rios y el entronque de la Av. 5 de Febrero 
y la carretera a Tlacote sigue siendo un 
nudo permanente durante todo el día, por 
los miles de autos que ahí se aglomeran. 

Según el vigente "Plan de Desarrollo 
Urbano 1988", erCentro Histótico de la 
Ciudad está limitado al norte por las calles 
de Galeana y Jiménez; al sur por la Ala me" 
da; al este por Tres Guerras e Insurgentes, 
hasta los Arcos y al oeste por el Cerro de las 
Campanas. · 

Esta zona tiene los más altos índices de 
infraestructura urbana y equipamiento en 
la ciudad, pero su gran concentración de 
actividades y de la población, lo hacen 
altamente conflictivo. 

Por otro lado, este plan divide a la ciudad 
por la homogeneidad que se da en ciertas 
zonas, teniendo en cuenta los servicios 
urbanos de que disfrutan a las cataloga de 
la "A" a la "F', comenzando por las de 

menores servicios. 
Las dos primeras tienen como base 

común una situación conflictiva en lo 
refemte a la propiedad de la tierra, colo
nias de reciente creación, de 15 años a la 
fecha habitadas por gente desempleada o 
sub empleada, con salarios del medio a 
dos mínimos. Pongo por ejemplo 
Menchaca, Bolaños, Las Américas, Vis
ta Alegre, Comerciantes, Reforma Agra
ria, emtres otras muchas. 

Las zonas catalogadas como "C" y 
"D",comprendenelllamadoCentroHis
tórico, y sus alrededores, donde la tenen
cia de la tierra ya no es conflictiva, y tiene 
todos los servicios urbanos. La construc
ción de las viviendas es de regular a 
buena y parece que el desempleo es muy 
bajo. 

Las zonas cata togadas como "E" y "F', 
son fraccionamientos residenciales, que 
generalmente no tienen problemas con la 
tenencia de la tierra, están bien dotadas 
de servicios urbanas y pongo como eje m
plo a las colonias Jardines de la Hacien
da, la del Valle, San Javier, Alamos y 
otras más. 

Se establece que en el Plan que la 
mayor parte del suelo en la ciudad está 
destinado a vivienda, en sus diferentes 
modalidades y categorías, j,ero la indus
tria se ha ubicado conforme a la disponi
bilidad que va habiendo de suelo, más 
qpe sobre una planeación, ocasionado 
graves problemas de contaminación am
biental en zonas densamente pobladas e 
invade terenos de muy alta productividad 

' 1 • agnco a. 
& importante señalar que se han pre

sentado déficit en la educación de la 
población por falta de escuelas primarias 
y secundarias, sobre todo, dejando a la 
iniciativa provada el dar este servicio, 
que lo encarece y en muchos casos no 
tienen la calidad límite que se necesita, 
mientras que lo que respecta a educación 
superior hay superavit. 

El déficit en educación básica es de 
más de 500 escuelas. 

En cuanto al abasto y el comercio, se 
puede apreciar en la ciudad una gran 
afluencia de proveedores nacionales e 
internacionales, que encarecen a la gran 
parte de la población consumadora los - -
productos por la forma en que se la 
ofrecen -centros comerciales-, de tal suer-

. te que sólo se benefician las clases de 
mayores ingresos, porque en cuanto a 
mercados públicos -y tiendas guberna
mentales siguen haciendo falta en toda la 
ciudad, ya que ellos ofrecen el abasto a 
menor costo. 

Creo que a Querétaro le ha perjuducado 
el estar en "zona estratégica" dentro y 
respecto de la geografía del país, sus 
recursos y su clima, lo mismo qué sus 
valores artísticos y turísticos, porque le 
ha llevado a los niveles deagre· ión sobre 
su población que ahora tiene. 

Las alternativas para frena un poco 
este impacto sobre el bienestar de la 
población sigue siendo la desaceleración 
de su desarrollo, aunque digan que está 
planeado, reducción del crecimiento tan
to el que se da por la desconcentracióndel 
Distrito Federal, como el que tiene como 
polo de fuerte atracción y el natural y la 
desconcentracióndela Ciudad hacia otras 
ciudades del estado y de la zona del 
Bajío. 
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Se pospuso para después de elecciones. en Guadalajara; Guadal~pe Puga 

Ante supuesta-s · a~enazas del BARNÜ-EZLN, 
suspenden reunión nacional de Nutrición 

La IX Reunión Mexicana de Miembros de 
Facultades y Escuelas de Nutrición 
(AMMFEN), que realizarla el próximo el 
18 de' abril en la sede de la Universidad del 
Valle Atemajac, en Guadalajara, fue sus
pendida a consecuencia de que un supuesto 
grupo armado vinculado al Ejército 
Zapatista de Liberación Nacional advirtió 
que atacarla a los participantes. 

. La coonljnadora de la Licenciatura en 
Nutrición de la Universidad Autonóma de 
Querétaro, Guadalupe Puga Sánchez, dijo 
a-este semanario que en la sesión del Con
sejo de Gobierno de la AMMFEN, realiza
da en la capital del PflÍS el 25 de febrero 
pasado, se acordó esperar a que "vengan 
mejores tiempos políticos para realizarlo". 
Muy probablemente se realice en septiem
bre, tras los comicios federales. Consideró 
que "México anda de cabeza porque es el 
mes que están en las pláticas de negocia
ción en el sureste del país y el congreso de 
Nutrición seria hasta después de agosto, ya 
que no se pude arriesgar a ninguno de los 
asistentes' . 

La nutrióloga expresó que en esa reunión 
los participantes "votaron por suspenderla, 
aunque varios compañeros de diferentes 
Universidades del país no guisimos ya que 
se lleva mucho trabajo adelantado, y la 
decisión que se tomó es de pospc;>nerlo para 
realizarla en ese mismo estado". Querétaro 

Por RobertoAyala 

es una de las diez universidades cuya pos
turafuequenosesuspendiera. Explicóque 
la Univa se comprometió a comunicar ésto 
a la Secretaria de Gobernación, pero "el 
hecho es que la suspendimós". 

Cuestionada sobre la acusación del su
puesto gruP? za patista, en el sentido de que 
la universidad privada tapatía prepara a 
"miles de ricos" para "seguir oprimiendo a 
miles de pobres", Puga Sánchez comentó 
que "los problemas que se van abordar ahí 
tienen que ver con la necesidad de mejorar 
los niveles nutricionales, y en ese sentido 
Chiapas seria uno de los estados que le 
conviene que se lleve este tipo de eventos". 

La reunión del pasado 25 de febrero 
congregó a directivos de todas las faculta
des y escuelas de Nutrición del país, con 
carácter de urgente, en la Escuela de Dieté
tica y Nutrición del ISSSTEen la ciudad de 
México. La razón expuesta fue la recepción 
de comunicados suscritos por el "Brazo 
Armado Región Noroccidente del EZLN'' 
(BARNO), y entregados vía correo al rector 
de la Univa, Francisco Valdés Toscano, y la 
presidenta del AMMFEN; Luz Elena Pale 
Montero. A continuación el texto íntegro 
del comunicado que recibió el rector de la 
Univa, del cual este semanario obtuvo por 
otras .fpentes una copia: 

"Preste mucha atención: Sabemos orga
nizan reunión o Congreso Nacional de 
Nutrición mediados abril. Somos 
una fracción del Brazo Armado -Región 
Noroccidente- del EZLN. Durante todo el 
año pero sobre todo marzo y abril y mayo 
instituciones privadas de educación (uni
versidades) y de bancas (bancos y casas de 
bolsa) serán blancos de operativos milita
res de nuetra organización, independiente
mente de resultados y negociaciones en 
región sureste-Chiapas. 

"Concepto del EZLN de universidades 
privadas -sitio donde a alto costos se prepa
ra a miles de ricos para seguir oprim~endo 
a pobres. Por qué esta comunicación? So
mos tres egresados de Univa enrolados 
pero no deseamos derramamiento de san
gre joven. Se planea intervenir en eventos 
nacionales e internacionales. 

"No esperen otro comunicado ya que de 
por sí ésta nos pone en alto riesgo de 
ejecución a nosotros. Por favor no avisen 
Gobernación, recomendamos cancelen di
cho congreso pues está estudiado y seria 
blanco ~eguro por el impacto nacional. No 
corran nesgos. Eviten una masacre. Insis
timos., no habrá otro comunicado. El 
siguen te podría ser fa tal (operativo militar 
que nosotros no deseamos). Atentamente: 
Por la liberación nacional. BARNO
EZLN''. 

CHIAPAS EN LA ESCUELA NORMAL DEL ESTADO DE QUERETARO 

Jos~ Luis AguiJar y Sergio Jeróalmo Sánchez, del Comlt~ de Ciudadanos Qaeretanos Preo~pados por los acontecimientos ea c•tapas; Efrala Meadoza, 
deEINuevoAmanecer, el proresor normalista José Segura, el pro(esor MlgaeiAIIgel Murlllo (moderador), aaa estudiante de la Uceaclaturaea Edacadóa Especial 
y el sacerdote Alrredo Arambarr~ duraate la mes.a_redonda: "Chiapas, cuestión de enroque", ea la Escuela Normal del Estado de Qaerétaro. Tarabléa participó 
la maestra Dulce Maria Arredoado V ep. Los aslsteates, que colmaroa el aadltorlo AdoJ(o X. Blaaco, la tarde del prlraero de marzo, plaatearoa rajJtlples 
laqaletades ea torao al counlcto armado ea c•tapas. 

Pide se incluya hna .. cláusula en el Contrato por "vida cara" 
La UAQ, emplazada a huelga por el STEUAQ; 
demanda 20 por ciento de au~ento salarial 

son muy independientes y se mueven de mane
ra autónoma". Por último, infoonó que la 

primera junta conciliatoria que se va realizar 
ante las autoridades del Trabajo, será el próxi
mo 17 de marzo. "Pretendemos lograr los ma
yores beneficios, sabemos que la inflación en 
los últimos años ha estado muy dificil; quere
mos lograr todo lo que se pide, aunque nosotros 
vemos la realidad, vemos que es un tanto 
dificil". (Juan Carlos Arteaga Lugo) 

El próximo 29 de abril vence el emplazamiento 
a huelga interpuesto ante las autoridades labo
rales por el Sindicato de Trabajadores y Em
pleados de la Universidad Autónoma de 
Querétaro (STEUAQ), en el marco de la revi
sión de Cont~ato ColeC!_ivo de Trabajo, cuya 
demanda central es incremento salarial de 20 
por ciento. Juan José Aguilar Becerril, primer 
vocal de esta organización sindical indioo que 
se demandó la inclusión de una cláusula por 
"vida cara", lo que implicaría la dotación de 
vales de despensa y ayudas para transporte y 
vivienda. Dentro de la revisión general del 
contrato, se busca actualizar las percepciones 
diversas con respecto a la situación que esta
mos viviendo. 

SUPAUAQ demand~rá entre 20 y 22 
por ciento de incremento: Lara 

Aguilar Becerril señalé que entre el STEUAQ 
y el sindicato de maestros de la Universidad 
(SUPAUAQ), que también emplazó a huelga 
por revisión salarial, exista algún vínculo for
mal. Agregó: "Existe la Organización Coordi
nadora, a la cual están afiliados todos los sindi
catos uníversitarios del país, misma que prevé 
una revisión general, y a nivel nacional para 
que los sindicatos oobren fuerza y poder 'negar 
a hacer mejores logros. Dentro de ellos está el 
SUPAUAQ y nosOtros mismos; per,o en reali
_aad t~s y cada uno de los sindicatos del país 

Será hasta el 10 de marzo cuando se dará a 
conocer formalmente cuánto demandará el Sili
dicato Unico de Personal Académico de la 
UAQ como incremento salarial en su ya próxi
ma revisión, informó Juan José Lara Ovando, 
secretario de Educación Sindical de esa organi
zación, quien comentó que se están llevando a 
cabo reuniones seccionales en donde posterior 
a estas se muestran propuestas. La primera 
reunión se efectúo en las instalaciones de la 
facultad de Ingeniería, una segunda en la es
cuela de la preparatoria sur. En total aproxima
damente realizarán 10 juntas antes de la asamble 
general. Fmpero, calculó que se demandará un 
incremento entre ~y 22 por ciento. El empla- • 
zamiento a huelga tiene como fecha límite el -
día 27 de Abril. 

El dirigente indioo-que aCtualmente ei sindi
cato está en contacto con gremios de varias 

universidades que se encuentran en huelga en 
distintas partes de la república, cuyo número no 
tiene pr~dente. 

1'Estamos elaborando una política en conjun
to que nos permita discutir sobre qué es la 
recuperación salarial, qué son los estímulos a la 
productividad y la compactación, algunos de 
los elementos que estan manejando y de los 
cual~s no tenemos mucha claridad. Nos enfren
tamos a que la Universidad ofrece estímulos al 
personal docente de la manera que quiere y a su 
antojo, se nos esta atajando con 5 por ciento de 
aumento salarial y resto del porcentaje se habla 
de estímulos que no sabemos cuáles son, y 
simplemente estamos interpretandolo a nuestra 
manera, entonces esto nos permite al menos 
proyectar a participar en un plan en conjunto" 
asfloaseveróJuanJesé~aOvando.(Maurici~ 
Paredes) 

Sábado 25 de febrero 

En Altamirano, el presidente de la CNDH 
es obligado a correr, luego de que algunos 
pobladores intentaron obstaculizar el peri
taje sobre los tres descuartizados del Ejido 
Morelia. Fue necesario un ardid para poder 
sacar los restos y devolverlos a ese ejido. 
Preferible, violación de garantías que I;sta
do de Excepción, afinna Jorge Madrazo. 
La Comisión se basará en sus propios peri
tos para el dictamen de los cadáveres. No 
tenemos guardias blancas, sos tiene el líder 
ganadero Jorge Constantino, delegado 
priísta e~ Altamiran~. Ocupan pobl~d~res 
la alcaldía de Bellavtsta, extgen desbtuir al 
edil. Reforma electoral o renuncia del 
Ejecutivo, posición definitiva del EZLN. 
El gobierno contestó pero no ha cumplidio: 
Marcos. No votaremos por Colosto, ad
vierten miembros de El Barzón en 
Zacatecas. El alzamiento en Chiapas, res
puesta a la miseria, concluyen en Zacatecas 
los paí1ici pan tes en un Encuentro Nacional 
de Organizaciones Sociales. 

Domingo 27 de febrero 

Según el obispo Samuel Ruiz, el diálogo 
"está ya en la fase de consensos" y adelanta 
que pronto serán dados a conocer34 "com
promisos". El Ejército Mexicano acepta 
toda indagación, declara el general Miguel 
Angel Godínez, comandante de la séptima 
zona militar. Si el gobierno no cumple los 
acuerdos, nos alzariamos de nuevo, advier
te el SubcomandanteMarcos. El EZLN es 
la única fuerza con autoridad moral en este 
momento, dice, Colosio: Chiapas demos-
tró que urge una trapsformación político
democrática. Según la ARIC-Unión de 
Uniones, no sería democrática una solu
ción pactada sólo con el EZLN y demanda 
estar en el diálógo. Las marchas contra las 
monjas en Altamirano, según el dirigente 
priísta Jorge Constantino, las organiza "la 
gente", no los ganaderos. Ocupan 200 
expulsados de San Juan Chamula 7 hectá
reas de un ex alcalde de San Cristóbal. 
SegúnTheW ashingtonPost, CamachoSolís 
simboliza la posibilidad de un sistema más 
abierto y con menor corrupción_ oficial. 

Lunes 28 de febrero 

Los ganaderos conforman una de la~ som
bras más peligrosas para el proceso de paz, 
alerta el Subcomandante Marcos, quien 
rechaza todo parentesco con el ex goberna
dor Patrocinio González Garrdido. "Y o sí 
tengo madre", respondió en la catedral a la 
prensa. 

En Comitán fue instalado un comité es
pecial contra asaltos. Indígenas de Metapa, 
enojados por la nula atención a sus proble
mas, ocupan en Tapachula la sede de la 
delegación de la Procuraduría Agraria. En 
Mexicali, autoridades aduanales niegan 
permiso para trasladár ayuda a Chiapas. 
Según los obispos deCiudadJuárez y Lázaro 
Cárdenas, las causas del conflicto 
chiapaneco existen en todo el país. La 
rebelión indígena, motivo suficiente para 
revisar el pacto federal, señala el . 
antropólogo chiapaneco Andrés Fábregas 
Puig. ·Graves consecuencias si fracasa el 

. diálogo, advierte. En Na yarit se informa de 
la existencia de un grupo de .gente armada 
y enmascarada. Sobre la posibilidad de un 
gobierno de transición, como pideel EZLN, 
tendría que decidir "la- superioridad, _el 
Congreso y muchas instancias más", dice 
el almirando Luis Carlos Ruano Angulo, 
titular de la Marina. Impulsará el gobierno 

. de Salinas "radicales transformaciones 
políticas", revela un diario en Estados 
Unidos .. 
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Martes 1 de marzo 

Se_ anuncia que habrá un nuevo censo agra
rio en Chiapas para detectar latifundios y 
prestanombres, según ven;iones de grupos 
mdígenas y rebeldes. Se sabe también que 
el gobierno convocaría a un período ex
traordinario de 8esiones para discutir el 
estatuto sobre autonomía indígena. Los 
ganaderos han sido satanizados injusta
mente, señala la Confederación Nacional 
Ganade.ra. Anuncia Jorge Carpizo que será 
revisada la integración de los cuerpos elec
torales. El PRI avanza porque hay compe
tencia política, dice en Chihuahua Luis 
Donaldo Colosio. Rechaza la CNDH los 
"infundios" de Amnistía Internacional y 
Human Right Watch, en el sentido de que 
el or~anismo es responsable de 
encubnmiento y complicidad en crímenes. 
"No prosperará la pretensión de anular
nos", dice Jorge Madrazo. Según un orga
nismo defensor de derechos humanos de 
Canadá, el Ejército sepultó en Tuxtla 49 
cadáveres de civiles. El14 visitará el país 
el presidente guatemalteco Ramiro de León 
Carpio. Integran en Teopisca un consejo 
municipal. 

Miércoles 2 de marzo 

Al concluir la primera fase de las Jornadas 
por la paz y la reconciliación, en la Catedral 
de San Cristóbal de las Casas, se dá a 
conocer un documento con 34 compro mi
sos. Reparto agrario, destaca entre los acuer
dos. Anuncia Camacho Solís la .. dispüsi
ción" del gobierno federal para convocar a 
un período extraonlinario de sesiones a fin 
de reformar la ley electoral. Dará garantías 

_ al EZLN el gobierno. Reformas a la cons
titución local y derogación del Código 
Penal, entre los acuerdos, que.serán lleva
dos a consultas. Antes de que termine 
marzo, segunda fase del diálogo, indica el 
obispo Samuel Ruiz. _"No hubo dobleces ni 
mentiras", admite el Comité Clandestino 
Revolucionario lndigena. En Chiapas, "no
tables resultados pósitivos", señala el pre
sidente Salinas. Poner fin al centralismo, 
deber de un gobierno responsable, dice 
Colo~io. Fue desalojada la presidencia 
municipal de El Bosque, en Los Altos. 
Ocupan campesinos de la OCEZ 2 mil 
hectáreas en I:.a Trinitaria. Mil refugiados 
en Las ~!'_garitas y Comitán retornan a sus 
hogares, con los cuales suman 3 mil 500 
desplazados retornados. Canaliza Banobras 
495 millones de pesos para el desarrollo de 
Chiapas. En la capital del país, tres mil 
pen>onas, principalmente univen>itarios, 
marchan en apoyo al EZLN. Si hay refor
ma electoral, será por el sacrificio de los 
zapatistas, señala Cuauhtémoc Cárdenas. 

Jueves 3 de marzo 

Al retirarse el EZLN a la Selva Lacandona, 
el Suk_coma(ldante Marcos advierte que el 
proyecto neoliberal "ya no es defendible". 
"Nuestro ciclo ya terminó y ahora el pro
blema ya no somos nosotros, sino el país", 
añade el jefe militar. El gobierno sólo 
cumplirá si se le obliga, indica. La regla fue 
cumplir y se seguirá cumpliendo, según 
Manuel Camacho Solís. Dos muertos.en un 
choque de comuneros de la OCEZ en 
Venustiano Carranza. Indígenas expulsa
dos de tres municipios ocupan lO hectáreas 
del gobierno estatal en San Cristóbal de las 
Casas. El Departamento de Estado de EU 
se declara "muy complacido" por los acuer
dos. La "atinada" intervención de lá Igle
sia muestra que debe revisarsé su marco 
legal, asegura un dignatario eclesiástico de 
Misiones Indígenas en Oaxaca. Período 
extraordinario de sesiones, hasta que haya 
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La gran paradoja de la guerra campesina en Chiapas 

Autonomía sin p·oder 
ReynaMoguel Viveros 111 y última parte 

Desde San Cristóbal de las Casas, Chiapas 

La sola normatividad sobre los patrones 
que la herencia de la tierra, plantearía 
problemas inéditos para la renovación de 
una legalidad consuetudinaria ya que no 
existe ningún síntoma de sincretismo cul
tural que pudiera generar una legislación 
india en un territorio autónomo con recur
sos limitados de tierra y con una 
parcelación minifundista llevada al ex
tremo. -

Además, la geopolítica del conflicto 
plantea enfrentárdos problemas regiona
les antitéticos -aunque históricamente 
complementarios- en la organización so
cial para el manejo de los recun;os de la 
entidad federativa: por un lado, están los 
indios alteños cuyo problema es el agota
miento de las tierras aptas para la agricul
tura que los empuja a otras regiones del 
estado; y, por el otro, están los bosques 
tropicales de la Selva Lacandona donde el 
rezago agrario es sinónimo de las formas 
s~brepuestas pluriétnicas de propiedades 
que produjo su colonización tardía por 
tzeltales, totziles, choóle~ y tojolabales (a 
principios de los 70) junto con el decreto 
de la creación de la Reserva de la Biósfera 
Montes Azules en la zona habitada por 
lacandones. 

El panorama agrario anunciado tan 
suscintamenteobliga a ubicar una proble
mática que nada tendría que ver, con las 
zonas frías de la Sierra Gorda Queretana 

(PinaldeAmoles)oaquelsegundopisoque 
conforma el horizonte árido ñañú, ambas 
regiones despobladas e integradas silen
ciosa y coercitivamente al estado de 
Querétaro por un. proyecto nacional 
incuestionable que igñora,.por sus propias 
debilidades, el soterrado indigenismo 
queretano, a manera de contraste para re
flexionar sobre lo que Manuel Camacho 
Solís -en el segundo día de pláticas en La 
Cated.ral de la Paz nos ha dicho sobre la 
Qecesidad de "encarar'' los problemas de 
todos losin_diosdeeste país para solucionar 
el conflicto. 

La imprecisión con que se muestra las 
declaraciones sobre el tipo de legislación 
agraria que están demandando los zapatistas 
que no quieren la repartición de tierra como 
la hiciera don Emiliano cuando señalan 
"latifundios" de 150 hectáreas de terreno, 
es muestra de la indefinición en la que se 
mueve la demanda de la autonomía, porque 
su proyecto para una reforma agraria tam
bién debería ser pluriétnicamente regional. 

La terminología de modernidad con la 
que se expresa el conflicto en ·boca del 
feminismo indígena ha mostrado también 
los atorones que tiene el planteamiento de 
autonomía. ' 

La comandante Susana expresaba a me
diados de enero que las mujeres zapatistas 
demandaban acceso al sistema de cargos, a 
través del cual se sostiene y reproduce el 

autoritarismo de los caciques. Así las 
cosas, si las mujeres tuvieran acceso al 
susodicho sistema, el autoritarismo cam
biaría simplemente en su composición 
genérica. , 

El otro aspecto que queda tibiamente 
delineado en la demanda de autonomía es 
la formación de zonas compactas 
pluriétnicas -expresada con más claridad 
por el Consejo Estatal Indígena, otro de 
los vértices del movimiento social del94. 

Se trata de un reordenamiento teriito
rial por grupos indígenas aunque mezcla
dos- según se entiende sobre "zonas com
pactas". Esta reorganiZación de las rela
ciones interétnicas borra del mapa "po
tencialmente autónomo" la relación con 
los ladinos, porque no hay un plantea
miento sobre los diven>os núcleos urba
nos chiapanecos y queda imprecisa la 
legislación sobre autonomía con respecto 
a la población mestiza. 

¿Querrían los indígerias a Jovel -San 
Cristobal de Las Casas, enclave ladino 
inmerso en un territorio indígena- o con
finarían autónomamente a los coletos en 
los límites territoriales de la antigua ciu
dad? Tan paradójica resulta la demanda 
de autonomía sin la lucha por el poder -y 
aquí se origina su inconsistencia-, como 
el concepto de reordena miento territorial 
basados en movimientos de población a 
territorios específicos fuera de las ciuda
des y sin pasar por una propuesta de 
distribución y aprovechamiento de los 
recun;os. 

Chiapas acusa delimitaciones cuya his
toria está afectada por su ser fronterizo, 
que hace sumamente complejo el plantea
miento de autonomía porque replantea la 
relación entre las fronteras formales del 
estado federado con las delimitaciones 
regionales basadas en re laciones 
interétnicas. 

La autonomía vuelve a poner el dedo en 
los fundamentos de la integración al esta
do nacional; el zapatismo y la revuelta 
civil condensada en las tomas de los ayun
tamientos y de tierras, reviven y moderni
zan los viejos estira y aflojas chiapanecos 
con los gobiernos federales y esta tales. Se 
esperaría por tanto, una revolución le gis
lativa que haga depender la demanda de 
autonomía de la lucha por el poder de 
legislar sobre un proyecto pluricultural de 
estado nacional. 



Recientemente los cqatro italian~s qu~ 
visitaron el Chiapas de nuestros días, se 
bao retirado preocupadas porque don 
Samuel Ruíz no se fuera a convertir en 
otro de los prelados sacrificados por los 
defensores del estado opresivo que vive 
aquella entidad, como pas6 en varias 
partes del país y en buena parte del mun
do. 

Con esta preocupación central que los 
hizo evocar figuras como la del arzobispo 
de San Salvador, Osear Amulfo Romero, 
escribieron por una parte al Papa y por la 
otra propusieron a don Samuel como 
candidato al Premio Nobel de la Paz ante 
el Parlamento italiano y europeo. 

Aquí adujeron que: "(don Samuel) ... 
encarna con las fuerzas de un excepcional 
testimonio personal, la profunda aspira
ción humana y a la paz' . 
Más adelante, afirmaron quedonSamuel 

está siempre "aliado de los pobres y los 
desheredados, voz libre al servicio de las 
ansias de justicia de los indios y campe-
sinos". · 

Concluyeron expresando sus temores: 
"numerosas monjas y curas d~ Chiapas se 
bao convertido en el blanco de ataques 
porpartedequienesnoquierenperdersus 
intereses económicos, como los ganade
ros" (Diario de Querétaro, 15 de febrero 
de 1994), Los italianos recogieron la con
flictiva realidad chiapaneca y previnie
ron en contra de soluciones que ofrecían, 
con apoyo del Vaticano, retirar a don 
Samueldesudiócesisantesdeapoyaruna 
cabal corrección para una más justa dis
tribución de tierras en favor de los indíge
nas. 

Pero la proposición de don Samuel para 
el conocimiento de su laboren favor de la 
justicia, antecedió a la rebelión de los 
indígenas y sus aliados. 

Fue en Toluca donde varios ciudadanos 
se pronunciaron por primera vez, para 
proponerlo como Premio Nobel desde 
noviembre del año pasado. Ahí se lanzó 
en llamado a su apoyo y se cuestionó por 
vez primera·:" ¿No te parece que Tatic (el 
señor obispo) Samuel merece el Premio 
Nobel de la Paz? Debemos programarlo y 
apoyarlo para hacer una realidad este acto 
de justicia". Se invitó entonces a llamar a 
los organizadores del &tado de México, 
usando teléfonos de Toluca e invitando a 
firmar un libro de apoyo lzcallr
Cuaubtémoc a esctibir a .la Embajada de 
Noruega en México. 

En copia de un documento enviado a 
Querétaro por la historiadora Alicia Puente 
de Guzmán, se describe a don Samuel 
como el obispo "más importante de 
Chiapas, desde Fray Bartolomé de las 
Casas, quien fuera también perseguido y 
expulsado de la diócesis por los· mismos 
motivos". Sin embargo, la conversión a la 
justicia en favor de los indígenas, fue un / 
la_rgo proceso en el que fueron muy im
portantes su participación activa en el 
Vaticano 11, en Medellín y, como explica
mos recientemente, a partir del Encuen
tro Indigenista celebrado en Xicotepecde 
Juárez, al norte del estado de Puebla entre 
el25 y 28 de enero de 1970, y misma que 
contó con la participación de 19 indíge
nas de 6etnias y misioneros y antropólogOS' 
de todo el país. Fue a partir de esta fecha 
úl!ima cuando el obispo empezó a reco
rrer la mayor parte de Chiapas e inició su 
aprendizaje de tres lenguas, para inte
grarlas a los cuatro indiomas europeos 
que habla y al conocimiento del hebreo 
griego y latín. ' 

EnXicotepecaprendió don Samuel que 
la salvación de Dios se realiza a partir de 
los valores que prevalecen en cada cultu
ra indígena y de toda la tierra y que el 
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Don Samuel Ruiz García. obispo de San Cristóbal 

El PremioNobel de la Paz y la 
justicia para los indígenas 

HéctorSamperioGutié"ez 

Ea el extreato deredlo, Hktor Samperlo Gatlftftz, sleado dlredor del Ceatro Nadoaal de Pronaoc:IH 
ladfgeaa, ea1970, esc:adlaa •• ladfgellzTzoatilleaJkolepec:, ea la Sierra NortedePaebla. Ala lzqalerda 
aparecea el eatoaces obispo de Caenavaca Sergio Méadez Arceo y el obispo de Saa Crlstobal de las 
Casas. 

Evagelio debe llegar a ser explícita la 
presencia transformadora de Cristo. Don 
Samuel, como todo misionero, aprendió a 
estudiar y a comunicarse con los valores 
-inclígenas para predicar mejor el Evange
lio. &tolo aprendió al vivir en Cbia~s, 
donde busca el reino de Cristo en la justicia 
y el amqr fraterno, a pesar de que explota
bao a los indígenas basta el extremo. 

Por otra parte, como ya lo expresamos 
anteriormente, se preocupó por llevar a 
todo el país, en contacto con los indígenas, 
estas inquietudes en bien preparadas sema
nas de estudio y extiendolo en América 
Latina durante seis años, tiempo en eLque 
dirigió el Departamento de Misiones del 
Consejo Episcopal Latinoamericano; ce
lebró reuniones de estudio en 

- CentroameÍica y en Venezuela, Colombia, 
Ecuador, Perú, Bolivia, C~le, Paraguay y 
Brasil. Se empeñó en compartir con los 
demás misioneros los ballasgos encontra
dos en Xicqtepec. 

Como se· dijo en la reunión de Toluca: 
"don Samuel, como muchos obispos de 
América Latina, describe la dolorosa situa
ción en que bao vivido los indígenas. Des
poseídos, despreciados, marginados... y 
hundidos en inhumana miseria, ba recom
do enormes extensiones de la región 
chiapaneca para atender, incluso, a los 
refugiados guatemaltecos ... ". 

Más adelante, se propusieron reflexio
nes teológicas. "Don Samuel no puede 
entender los evangelios sin la justa reivin
dicación de los Derechos Humanos, el 
mensaje de Cristo, no se entiende si no se 
da en esta forma. No se puede separar de la 
vida. El mensaje coincide con la siguiente 
reflexión: "La evangelización integral oca
siona, tarde o temprano, contradicciones, 
porque representa un peligro para intereses 
particulares y el caso de oon Samuel no ba 
sido la excepción". 

Hacia mediados de este mes, en reunio
nes deintelectuafes, mismas que se organi
zaron en el Centro Universitario Cultural 
de la Ciudad de México, se le propuso 
oficialmente para el Premio Nobel de la 
Paz por Pablo González Casanova, Miguel 
Concha, Cayetano de Lellia, Alicia Puente 
de Guzmán, Pablo Latapí y Jesús García. 
Ahí, el ex-rector de la UNAM, González 
casanova, se expresó de don Samuel como 

"El hombre más idóneo del momento, no 
sólo a nivel nacional y la tiuoamericano, 
sino mundial". 

Y, finalmente, en la reunión celebrada 
la semana pasada en Argentina, propu
sieron diversas organizaciones síndica
les, universitarias, ecuménicas y de De
rechos Humanos, en ese país, la nomina
cióndedonSamuelalPremioNobeldela 
Paz. 

Otras proposiciones llegaron a la Pri
mera Magistratura y ante todo esta, el 
candidato propuesto expres6 que es ur
gente "lograr una salidajusta al problema 
de la entidad, así como implementar pro
gramas de reformas sociales, económi
cas y políticas, estructurales y en profun
didad, tendientes a solucionar las causas 
dellevañtamiento indígena y campesi
no" (Noticias, 24 ·de febrero de 1994). _ 

&tos diversos testimonios clarifican el 
perfil del hombre propuesto por di~ersos 
grupos en México y en América Latina 
para tan importante distinción en tomo a 
que ba sido descrito con tan notables 
cualidades y que recientemente ha reno
vado la tucba por la justicia en relación a 
los indígenas de Chiapas, México y el 
continente como misión de su vida y en 
continuidad con lo realizado por un dtgno 
antecesor como lo fue Bartolomé de las 
Casas. 

Nota: 
Finalmente, el 2 de marzo de 1994, ba 
concluído el Tratado de Paz en la Cate
dral de San Cristóbal de las Casas con una 
máxima satisfacción compartida entre 
los representantes del EZLN y el media
dor oficial. Vendrá una consulta más 
amplia a la comw,idad de Chiapas e 
instancias federales. 

& muy importante el mensaje papal 
dirigido al pueblo mexicano como felici
tación a un paso importante para la justi
cia y la fraternidad. Esperamos que todo 
el mundo capte la importancia de la me
diación de Don Samuel, que más allá del 
setvicio de la Catedral, propició el verda
dero encuentro de los zapatistas con las 
instancias oficiales. 

Ahora, queda en responsabilidad del 
pueblo proteger su vida y la de los indíge
nas y religiosas en la lucha por un mundo 
completamente equitativo. -

Jueves 3 de marzo 
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consenso partidistas, dice Jorge Carpizo. 
Error político, que Camacho Solís lo baya 
anunctado en Chiapas, dice el PAN. Es un 
engaño al EZLN y una trampa a los partidos 
si no hay reforma a fondo, advierte Porfirio 
MuñozLedo. 

Viernes 4 de marzo 

Ante una docena de gobernadores y el 
gabinete federal, encabezado por el presi
dente Carlos Salinas, el comisionado Ma
nuel Camacho Solís informó sobre sus 
gestiones en Chiapas. Enseguida, informó 
que el presidente ordenó se cumplan los , 
acuerdos "al pié de la letra". No se ofreció 
modificar el artículo 27, aclaró. Rechazó 
el Episcopado las acusaciones de 
protagonismo eclesiástico. El Frente por el 
Derecho a la Alimentación advirtió que en 
zonas zapatistas podrían presentarse epi
demias de cólera y anemia extrema y de
nunció que líderes priístas condicionan la 
entrega de alimentos y medicinas a 35 mil 
desplazados. Organizaciones no guberna
mentales piden a la ONU se investiguen 
violaciones de derechos humanos. Btnias 
piden representación en la CÑDH. La 
Convenctón Nacional Electoral de Pueblos 
Indios advirti_qo que en México "no hay 
compromiso real para la democracia". La 
patria nos olvidó,; reclaman en el DF indí
genas c:t.e Guerrero. Ma~tros oaxaqueños 
en caravana a San Cnstóbal apoyan a 
zapatistas. Colosio, registrado como can
didato oficial del PRI. Cárdenas: sin refor
mas al 27 no habrá garantías de paz y 
estabilidad. Fernández de Cevallos: hubo 
presidencialismo en los acuerdos de 
Chiapas. 

Destituyen al d-elegado 
municipal de Agua Zarca 
El líder estatal del PPS, Enrique Pozos 
Tolentino, acus6 al PRI de ejercer presión 
política a pobladores de algunas comuni
dades de Colón y Landa de Matamoros. 
Precis6 que en AAgua Zarcam un ex dele
~do municipal acosaba a todo aquel que 
mtentaba a participar en la política, indi
candoquesólolopodíanbacerincorporán
dose al PRI, y de no ser así les quitaba la 
ayuda como es la beca de Niños en Solida
ndad y las despensas. Incluso, añadió, 
llegó al extremo de romper a militantes 
pepesistas credenciales que los acreditan 
como miembros de ese partido._ 

&tas persecusiones son "peligrosas", 
pero por fortuna, añadió el ex diputado 
local y ex candidato a gobernador, "hubo 
autoridades competentes que nos hicieron 
caso r, destituyeron de su cargo al respon
sable'. 

· También él recalcó que el partido socia
lista no se entretiene en eso que le llaman 
la diaria y cotidiana corrupción, El proble
ma es, plantear si con un programa o acuer
do de esta naturaleza como es Solidaridad, 
se puede solucionar el problema de la 
PQbreza, entonces cuestionan al programa 
a fondo, y si en verdad resuelve el problema 
de la carestía, vivienda, salud y de los 
demás renglones de la vida social, entonces 
que pasa en Chiapas y en nuestra ciudad. 
Este problema no hnnermado, de manera 
que Solidaridad se ha convertido en una 
verdadera y miserable limosna que el go
bierno dá al pueblo. La única fornia de 
resalver este mal nacional es cambiando la
política económica del gobierno federal. 
(Mauriclo Paredes) 
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No ha habido ~iócieda4 F 110 prrupere con 
otras caricias F no sean las del látigo. 

Sólo as{ florecerán chimeneas, se desarro
llará el comercio, prosperará el saber y se 

dei7Jll'iará entre todas las capas de la 
PohJaci6n el bienestar y la r~za. 

A todos todo, a nosotros nada. 
CCRI del EZLN 

Sergio Pltol 

La hidra, terrible bestia mitológica que era 
mitad hennosa mujer y mitad serpiente 
compuesta de nueve cabezas, se dice que 
porcada cabeza cortada dos le brota han en 
el mismo lugar, estás eran humanas y la de 
erunedio eterna. S u aliento envenenaba las 
aguas y secaba los campos. Hasta cuando 
donnía, el aire ponzoñoso que la rodeaba 
podía ser la muerte de un hombre. Cuenta 
Borges que Juno la crió para que se midiera 
con Hércules. 

Así, de estas dimensiones se ha transfor
madoensu meteórico devenir el conflictpo 
chiapaneco hasta la fecha, en que la ronda 
de conversaciones tuvo ya su inicio for
mal. Cada suceso, nueva noticia o mínima , 
declaración al respecto ha tenido sus se
cuelas y el efecto de la bola de nieve que 
inicia su temible e irrefrenable descenso. 
Si nos detenemos a reflexionar un poco a 
60 días de haber comenzado la guerra, han 
pasado infinidad de cosas. Es como si bien 
en estos días trepidantes hubiéramos visto 
la película de varias bodas una y otra vez: 

Las cabezas de la hidra se reproducen 
con inaudi~ velocidad devorando todo a 
su paso. Chiapas se ha-convertido~ .el 
semillero de la maldad. Por un lado quiero 
subrayar el papel tan determinante que en 
este mar de acontecimientos han desem
peñado los medios de comunicación. La 
guerra de la infonnación tuvo su más 
soñado climax y su más grande responsa
bilidad histórica. 

Desde el Sótano 

Chiapas: la cabeza de la hidra -
José Luis Alvarez Hidalgo 

riqueza natural en Chiapas que no es posi
ble la existencia de hambre en un territorio 
así, ¿sigo? 

Sólo un pintor de apellido Carbonen 
puso el dedo en la llaga: "Me parece inútil 
un encuentro de artistas e intelectuales con 
el afándesolucionarsu problemática, cuan
do en Chiapas y en la sierra queretana hay 
gente que no 
tiene para comer''. Duro y a la cabeza. ¿Por 
qué tanta mala fé? ¿por qué no aceptar que 
es un movimiento legítimo? ¿porqué ensu
ciarlo todo? ¿por qué tanta mierda? 

Otra situación que me saca de mis casi
llas es, desde siempre, la actitud del Ejér
cito Mexicano en este tipo de conflictos, 
particularmente en el68, en el 71 y ahora 
en Chiapas. Esa horda de asesinos se des
vive día con día en lavar su imagen a través 
de los medios masivos de comunicación, 
haciendose una promoción publicitaria sin 

precedentes con el afán de que olvidemos 
la cantidad de violaciones a los derechos 
humanos que ha cometido en contra del 
EZLN y de la población civil a lo largo del 
conflicto. Para ellos no puede haber per
dón, contra ellos debería aplicarse todo el 
rigor de la justicia, si ésta existiera en este 
país. 

No podía faltar la miopía y pésima vo
luntad poütica de les dirigentes del Partido 
Acción Nacional, quienes pusieron en tela 
.de juicio el inicio de los acuerdos, al con
siderar qu~ Manuel Camacho Solís no tie
ne representatividad legal en el diálogo 
con los zapatistas y que no es posible 
entablar una negociación con un enmasca
rado del cual se desconoce su identidad 
(olvidan la necesidad del claodestinaje en 
un movimiento armado ¿o no saben lo que 
es la represión?). 

Ahondar en estos vericuetos sería suma-

mente ocioso pues ya conocemos los nefas
tas que son algunas de las posturas de este 
partido. Cambiemos de tema. 

Ahora que abordamos a fondo el asunto 
de la información, es importante mencio
narqueelcomitédeCiudadanosPreocupa
dos por los Acontecimientos en Chiapas, 
está promoviendo la exhibición del video 
"La gut:rra en Chiapas!' 
del Canal 6 de julio, con excelentes resul
tados. Han propiciado interesantes debates 
al término de cada función y algunas acti
tudes hostiles y muestras de rechazo por 
funcionarios, agentes de Gobernación y 
miembros del Ejército. La difusión de este 
documental es una necesidad apremiante a 
nivel nacional, no es posible guardar silen
cio ante el dispendio de la meoti~a es urgen
te crear conciencia de que las cosas están 
mal y la situación pueder empeorar, Los 
brotes de intolerancia ao Altamirano al 
despojar a la caravana . de la UNAM y la 
amenaza de expulsión a las monjas del 
Hospital San Carlos, son indicios alarman
tes del peligro de una guerra civil. No 
podemos permitirlo, no podemos dejar so
losa los zapatistas en su lucha heroica, ellos 
quizas ya no puden perder nada y aún así 
querer ganar mucho ·para tooos. No pode
mos dejarlos solos. 

Otro aspecto de suma relevancia es que 
en México estamos viviendo por primera 
vez en muchos .años al despertar de los 
ídolos. 

FJ sucomandante Marcos se ha converti
do en figuÍ'a nacional de primer nivel, todos 
estamos atentos a la menor de sus declara
ciones, a sus cartas, acciones, en ·fin, se ha 
constiiuído en el mito de la esperanza y en 
el eje motor de la lucha insansable de los 
deposeídos por recuperar la dignidad y 
conse~r la democracia, libertad yjusticia 
en este país de la indemeocia. 

· Nos unimos al grito que escapa de las 
manos de los indígenas y ahora que han 
callado los fusiles, ojalá que la palabra de 

_ los hombres verdaderos, de los más viejos, 
sea escuchada. 

En esta batalla el enemigo a vencer es y 
será la empresa Televisa, el encono con el 
que a todas luces ha falseado la informa
ción, deformandola con el objeto de 
desprestigiar al movimiento za patis ta ante 
)a opinión pública, cual aliento de liidra 
que envenena y seca todo a su paso, mere
ce una condena sumaria. ¿Es posible ser 
tolerantes con los intolerantes? 

Racismo me.xicano 
Televisa es desde siempre el vocero 

indirecto del . aparato de gobierno, es la 
conciencia hegemónica y supranacional 
del saliDismo son el menor recato y sí con 
la mayor alevosía y mala fe. No es lo peor 
de todo, lo verdaderamente lamentable es 
el público indefenso y acrítico que estruc
tura sus esquemas mentales y fonna opi
nión a partir de esa información manipula
da. Esa es la finalidad de 24 Horas y lo ha 
logrado en parte. Ese es el auténtico peli
gro: una sociedad desinformada y a la par 
mal informada o parcialmente informada, 
crea ~ criterio nocivo a todo lo que se 
oponga al sistema establecido. 

Tuve la ocasión de experimentar esto en 
carne propia en 
una cena entre artistas, políticos y amigos, 
gente leída y preparada-pero mal infonna
da y no saben hasta qué punto. Entre otras 
aberracion,_es escuché comentarios de que 
manos criminales armaron a los "indíge
nas con una inversión de 15 millones de 
dólares (¡Joder, pero si con eso se arman 
tres SeJl!lero Luminoso!), que los autores 
intelectuales de todo este relajo son fuertes · 
empresarios ¡europeos! con el objeto de 
alejar inversionistas que les pueden hacer 
mosca en sus embiciones aconómicas, que 
el obispo Samuel Ruiz es un tipo "perver
scf' {no me dijeron por qué), que hay tal 

Una vez lograda la independencia nacio
nal los mexicanos terratenientes y comer
ciantes, se aprestaron a ocupar los lugares 
dejador por los españoles. Inversionistas 
extranjeros, ya sin restricciones, llegaban 
a explotar las riquezas naturales y la mano 
de obra barata. . 

En los proyectos económicos de libera
les y consetvadores, no se tomaron en 
cuenta las características y los derechos 
de los indios. El progreso ideado -a ima
gen y semejanza del europeo y norteame
ricano- sólo aceptó a la propiedad privada 
como válida, todo lo demás pertenecía al 
pasado. 

FJ modelo económico occidental no fue 
lo único admirado por los mexicanos, 
también siguieron sus cánones de belleza 
y ciencia. En consecuencia la población 
in«Jia fue calificada de fea, sus conoci
mientos tradicionales considerados su
percherías y se juzgó a sus creencias 
como fanatismos. 

La historia de los indios mexicanos en 
el siglo XIX fue la continuación del des
pojo de buena parte de sus tierras, su 
heroica lucha no les evitó ser víctimas de 
sus compatriotas. Se les criticó duramen
te el arraigo a sus comunidades, no se 
quiso reconocer que fuera de ellas sólo se 

. "' 

Guadalupe Zárate Miguel 1 IV parte 

les ofrecieron extenuantes jornadas de tra
bajo, salarios miserables y el desprecio dé 
los mestizos. 

Desde entonces diversos gobiernos hao 
yisto como tarea casi imposible disolver el 
binomio indio-pobreza, se han propuesto 
soluciones destinadas al fracaso porque 
parten de la salvaguarda de los intereses de 
los propietarios que se han enriquecido y 
sostienen su fortuna en la miseria india. 

La herencia colonial más grave para la 
población india mexicana, manifestada 
durante todo el siglo XIX y aún en nuestros 
días, es: 

1) la fragmentación de su memoria 
étnica y la consecuente pérdida de lazos 
de unión y solidaridad económica y poü
tica; debido a ello pueblos pertenecientes 
a una misma étnia sólo esporádicamente 
luchan juntos por la defensa de sus inte-
reses. 

2) El despojo de las riquezas naturales 
habidas en sus tierras, aunado a la falta 
del pago justo a su trabajo, los condujo a 
la pobreza, a partir de entonces hao oc u-

. pado el lugar más bajo en la escala social 
mexicana. 
3) Sus formas de vida fueron desprecia-

, das y por ello sus tierras y fuerza de 
trabajo han sido consideradas como re
servas "disponibles" para cubrir las nece
sidades de los grupos dominantes. 

4) En la ideología quedó un convenien
te estereotipo del indio como un ser so
breviviente de culturas ya desaparecidas, 
sin ningún valor en si mismo, feos, sin 
iniciativa y destinados a desaparecer. Fl 
estereotipo shve para justificar la conti
nuidad del despojo y explotación de la 
población india y para ver como "natu
ral" su miseria. En esta ideología los 
únicos responsables de su miseria son los 
iodiosmismos.Sepretendequeriquezay 
miseria son una cuestión de raza. 
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¿El rumbo? ••• 
la sobrevivencia 

Atiende a 639 mil derechoahabientes. que equivalen al 51 %-de la población 

El actual incremento a pensiones es 
el mayor en 45 años, asegura el IMSS 

Tras afirmar contundente que "hoy más que nunca debe
mos eficientar la administración de Jos recursos con que 
contamos, a través de fomentar una nueva cultura en el 
ejercicio del gasto, que nos permita ahorrar en conceptos 
no prioritarios para obtener una mayor capacidad de 
respuesta en las erogaciones sustantivas de la operación 
institucional", el delegado estatal del Instituto Mexicano 
del Seguro Social, Víctor César Cadena Grajeda, aseguro 
que la institución "se mantiene a la vanguardia del cambio 
y seguirá siendo soporte fundamental de la política del 
Estado mexicano". 

En presencia del gobernador estatal Enrique Burgos y 
del secretario general del IMSS, Cadena Grajeda indicó 
que a más de cinco decadas, "nuestra i.nstitución es más 
fuerte y sus principios y finalidad de garantizar el derecho 
humano a la salud, la asistencia médica, la protección a los 
medios de subsistencia y los servicios sociales necesarios 
para el bienestar individual y cOlectivo, son firmes y 
plenamente vigentes". Reiteró asimismo su compromiso 
con la sociedad queretana asegtmtndo qu~ "no escatima
remos esfuerzos en la prestación de nuestros servicios". 
Por ello, dijo, "en el ejercicio 1993 esta delegación sigue 

con su tendencia superavitaria, permitiéndonos decir con 
orgullo que Querétaro se encuentra dentro de las 15 
delegaciones con números negros a nivel nacional, ocu
pando el tercer lugar en cuanto a cifras relativas". Lo que 
confirma, agregó "que el estado continúa en el camino del 
progreso". · 
En tanto, al referirse a detalle de todo lo realizado por esa 

institución en este año de actividades, Cadena Grajeda 
hizo un balance estricto. 

En el ambito de las finanzas: "Para el presente año se 

permanentes, los que generan una población de 639 mil 
derechoahabientes, que corresponden al 51 por ciento de 
la población del Estado al mes de diciembre de 1993". La 
Delagación obtuvo ingresos por 612 millones de nuevos 
pesos y egresos por 389 millones de nuevos pesos, lo que 
generó un remanente de 223 millones de nuevos pesos. 

Los pensionados en la Delegación son 13 mil 854 y el 
monto pagado en pensiones fué de 53 millones de nuevos 
·pesos;la erogaciones por subsidios ascendieron a 24. 8 
millones de nuevos pesos. Asimismo, como resultado de 
las diversas reformas legales, se ha esteblecido, dijo, el 
sistema de pensiones dinámicas, que se actualizan simul-

. táneamente al salario mínimo, lo que garantiza, que su 
valor no vuelva a afectarse PQr el transcurso del tiempo". 

En este sentido, añadió, "el esfuerzo que el presente 
sexenio se ha hecho para atender el legítimo reclamo de 
nuestros pensionados, ha sido considerable, incluso los 
incrementos que se han otorgado a las pensiones en la 
preseºte administración han sido mayores a los logrados 
en los últimos cuarenta y cinco años". 

Al hablar sobre la infraestructura y los servicios médi
C9S, el delegado esta tal del IMSS, informó que la infraes
tructura médica institucional en el estado es de 16 clínicas 
de primer nivel, 1 clínica de medicina familiar con hospi
talización, 2 hospitales- de segundo nivel, 2 unidades · 
auxiliares y 4 centros de extensión de conocimientos de 
fomento a la salud, con301 camas censa bies, 3 quirófanos 
que hacen 11 salas de operación. en total, 6 salas de 
expulsión,6 gabinetes radiológicos y 5laboratorios clíni
cos, con lo que se cubren 17 de los 18 municipios del 
estado. 

Dlarlame.Ce delitos de aampes .. os •baad011•• sas parullls o sas 
pnblos a btlllal, y•ao de m*rar sa sltaadóa, s .. ode ao morirse de 

_ tiene proyectado que la Delegación obtenga ingresos 
estimados de 737 millones de nuevos pesos y su presupues
todegastosseade440millonesdenuevospesos,porloque 
se espera obtener un remanente de 297 millones de nuevos 
pesos. 

,. "En Querétaro recibieron beneficio 165 mil asegurados 

"La ampliación de la estructura se cumple con hechos y 
para este año se espera concluir las obras de la Unidad 
Medica F;tmiliar El Tintero en la Delegación Carrillo 
Puerto y la nueva instalada en Cadereyta, lo que permitirá 
acercar los servicios a la población e incrementar la 
capacidad instalada en beneficio de alrededor ~e 54 mil 
derechohabientes". (Mary González Hemández) ll•mbre (foto de J9s ()at~eros). · 

Urbana: Sin duda alguna, el accidente 
del jueves 24 de febrero por la tarde, de 
nueva 'cuenta en "la cutva" o mejor dicho 
en la gasolinera, nos debe llevar a 
replantear las cosas por toda la situación 
de peligro que ello representa, que se 
deben deconstruirmás rampas de conten
ción, las que sean necesarias y no sólo 
sobre Panamericana, creo que son lógicas 
también unas dos en la autopista, sobre el 
tramo más pelígroso. Que se deben reno- . 
var las señales de la única con que se 
cuenta y elevar su número igualmente. 
Las precauciones-prevenciones nunca 
es taran ·de más, los accidentes no se po
drán evitar, pero si podemos prevenirlos 
evitando más pérdidas humanas y econó
micas que se vienen dando. Amén de todo 
esto la demanda popular es que la gasoli
nera salga de ese lugar y se le reubique en 
las afueras de la ciudad en eso no han 
"vuelta de hoja" esa petición, tiene toda la 
razón ciudadana ... ¡y desde mucho tiem-
poahásl • 

Radiofónicas: R.M. (Rock mexicano) 
el programadeJuanJoséSalas, cambia de 
horario para beneplácito de quiens no 
podíamos escucharlo en su horario noc-

. 
Tomando Nota 

Juan Antonio Camacho 

turno, acá en San Juan del Río, -y otros 
municipios- donde la señal de Radio UAQ 
se pierde a partir de las 19:00 horas. Así que 
ya lo saben desde el primer viernes de 
marzo 94 R.M. saldrá al aire los viernes a 
las 5:30 de la tarde, por la señal radiofó!}ica 
universitaria, mismo horario y día en que 
Walter Schmidt sacará al aire su "Rock 
marginal" ya hace varios años por Radio 
UNAM, la caual por cierto ha perdido 
mucha fuerza en la actualidad y es difícil 
escucharle en pleno día, que decir por la 
noche ¡imposible!. .. lástima, pero bueno 
acá tenemos a Radio UAQ y Radio 
Querétaro ¡Saludos apara todo el personal 
que labora en esa emisoras no comerciales, 
vientos por sus programaciones! 

Prensa alternativa: Pronto aparecerá el 
número uno de la revista "El perro salado" 
donde sabemos por buena fuente, que hay 
invitación a_participar algunas plumas 
rockeras de Querétaro, como Francisco 
González (rock en oposición-la otra pági
na) y el propio Juan José Salas de quien 

hablamos en la nota radiofónica. 
&taremos al pendiente, veremos y les 

comentaremos en su momento. Por cierto 
la revista tiene en ''la dirigencia" nada 
menos que ha Sergio Monsalvo (Corriente 
alterna-La canción del emigrante) si no 
mal recuerdo, aparte de su participación en 
algunO$ diarios nacionales. De las nuevas 
plumas del roe k nacional, si así lo podemos 
decir. Bien, pronto comentaré sobre "La 
mosca en la pared" que ya circula, "Rock 
américa" que sigue adelante, "Rock stage", 
"Umbral" y las B.Res ¡rock en la palabra 
escrita! 

UJbana 2: Bien por la brigada que se 
encarga de componer los empedrados de 
las calles tanto de la ciydad como en las 
colonias (Fátima, Benito Juárez, El Riel) 
donde ya urgía su presencia sugiero que 
esten más al pendiente en esa labor de 
"hacheo" evj.tando así las molestias para 
los automovilistas y más al transeunte quien 
corre más peligro con las piedras sueltas
fue testigo de una acción no premeditada 

por esta causa- que no dejan de ser un 
objeto de lesión para el peatón. Reconoz
co su labor sencilla, pero muy útil para 
quienes habitan toda esta zona y qué decir 
en las demás, San Cayetano, el pedrego
so, lndeco, la México, etc. ¡Chéquenle 
por allá y las que me faltaron! 
Las últimas: La producción de faniines 

sigue ardua en nuestra región, apareció 
hace unos días otrmás en Tequisquiapan, 
con el nombre de "Zhegol" si no es así 
f~vor de aclararlo y de paso también su 
significado ¿SíBeto? ... del "inmortal" ya 
viene el2 y mejorado ¡apúrale Pancbis!, 
con quienes no he podido entrar en con
tacto son los del "Manifiesto" aUá en la 
~pital del estado. Sé de su gran trabajo 
por la banda y el movimiento alternativo. 
que no se queda sólo en su trabajo escrito, 
si no que va más allá. 

Qué bueno, ya aparecieron también en 
el Fanzine B.R. No. 34 ¡No le mjen!. .. 
bueno un servidor si le "baja" aquí, pero 
los espero en mi próxima entrega para 
seguirles comentando de lo que alguien 
me ha dicho "son ondas muy raras, pert> 
existen" ¿? ... Con la venia de Dios, hasta 
entonces. 
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¿Y <;arnacho? ¡Que lo 
manden a Canberra! 

AlfonsoJ uárez 

-¡fiuu!Yaregistramosalungido,queridocompa
dre. 

-¿Y por qué ese aire de reláx? 
-¡Porque ya nos andaba! Con eso de ~ue don 

Manuel retomó de Chiapas con su estrel/1ta en la 
frente, por las negociaciones con el tal Marcos, 

- pues como que sus "bonos" estaban muy altos. 
-¿A poco ya cotiza en la Casa de Bolsa, compa? 
-Pues, casi casi. Los que estamos comprometi-

dos incondicionalmente y a carta cabal con el 
"candidato de la esperanza", también nos la esta
mos jugando. No quiero ni pensar, qué seria de 
nosotros los honorables miembros activos de la 
"cargada", si de pronto el fiel de la balanza se 
inclinara hacia el cuatacho del subversivo Mar
cos. 

-¡Horror al crimen! A lo mejor se registrarían 
suicidios en masa, jarakiris colectivos o sacrifi
cios al estilo Huichilobos. 

-No es para tanto, compadre. Cuando mucho nos 
iríamos al P ARM. 

-Entonces, ¿en qué consistió la estrategia para 
no quedar fuera de la jugada? 

-Eso. Lo que mencioné al principio: el registro 
a todo pavor, digc;>, a todo vapor. Ahora sí, acaba
mos con las especulaciones, con la política de 
terror y con los sobresaltos de última hora. 

-Bueno, bueno. Como quien dice, compa: ya 
amarró una Secretaría (con acento en la í). 

-Pienso que por lo menos una "sub". 
-¿Le gustó alguna encapúchada_. de.l .EZLN? 

¡Pillín! --- · 
-¡Ay,compa! ¡Una subsecretaría deFstado(que 

no en estado); Imagínese, seis años más libando 
del presupuesto. ¡Y o! Su mero compadre, un 
distinguido miembro de la "generación del cam
bio" dirigiendo una sucursal de la Sedesol "en 
algún lugar de 1~ sel~a ~e asf~lto" y ejerciendo, a 
manos llenas, s1n ptchicatenas, un presupuesto 
para que todos salgamos de pobres. 

-¿Usted también, compadre? 
. -¡Claro! ¡Fuera capuchas! ¡Mucha ropa! Tene
mos que predicar con el ejemplo. Que los indiQS 
vean cómo sí es posible acabar con la pobreza. 
Lue~o entonces, estoy en mejor disposición de' 
seJVlr como "conejillo de indias" (que no de 
indios). 

-¿Y dpn Manolo Camacho? ¿También se la 
estaba jugando? 

-Apostó a su futuro político. El ex regente de
ChilangolaÑ:lia se-confirmó en plena catedral de 
los coletos, como el "apaga fuegos" del mero 
mero. Y, aunque parcialmente, logró apaciguar la 
situación chiapaneca con la firma del catálogo de 
promesas, los zapatistas retornaron muy conteo- · 
tos y más gorditos (ahora sí comían con manteca) 
a la selva cachmuJona ... y por fi.n volvió la anhe-
lada "paz social". _ 

-¿Y eso hacía peligrar la candidatura del "mejor 
hombre"? 

-Ni me la recuerde, compadre. Por eso los 
sumisos seguidores del ex secretario de Pronasol 
nós apresuramos a llevarlo, de boleto, ante el IFE 
y asegurar su candidatura oficial hacia "la gran
de". Para ello, contamos con el apoyo de las 
inmensas cascadas de millones de nuevos pesos, 
que desde ahora se lanzan sobre el campo. Así, 
¿para qué necesitasmos las prerrogativas de ley? 

-¡Con eso ya la hicieron, compadre! ¡Qué buena 
idea! Qué oportunista, digo, oportuna 1dea. Fso de 
abrir las compuertas del presupuesto federal y 
mandar al cuerno las afrancesadas sligerencias de 
su eminencia gris, monsieur Cordobá, estuvo ge
nial. 

-¡&_acto! De aquí a las elecciones de agosto, la 
consi~ es·: inundar al campo con papeliza, 
billehza y hasta dolariza. 
Oig~, compa. j. y si al gran elector se.le ocurriera 

prem1ar a don Manuel-1 
-¡Gulp!QuelomandedeembajadoraCanberra ... 

y santo remedio. ~ 

En tanto que los llamados taxistas pi
ratas del estado de Guanajutao, que 
son encabezados por diputados del 
Partido del Frente Cardenista de 
Recosntrucción Nacional, realizaban 
un bloqueo de la carretera de cuota 
Celaya-Querétaro en territorio ya de 
nuestro estado, protestando por la po
lítica de transporte implementada por 
el gobierno de CARLOS MEDINA 
PLASCENCIA, éste se disponía a rea
lizar un viaje a esta ci-udad para tener 
un encuentro con la cúpula panista y 
algunos sompatizantes pertenecientes 
principalmente a la Iniciativa Privada. 
Los taxistas guanajuatenses, que pre

tenden explotar el servicio de taxis sin 
tener concesión alguna y tan sólo el 
amparo de siglas partidistas, que se han 
visto en el problema de que sus unida
des fueron detenidas por Tránsito del 
Fstado de Guanajuato por andar_ traba-

"-- jando sin la respectiva ·concesión, de
sistieron en el bloqueo carretero cuan
do autoridades del gobierno estatal y el 
Delegado -de la SCT les cencertaran 
una cita con el director de Gobierno de 
la Secretaría de Gobernación en la 
Ciudad de México. 

Por lo que respecta al gobernador 
guanajuatense, llegó a su encuentro 
con los panistas y "simpatizantes" al 
Club Campestre de Querétaro, donde 
fue recibido por la diligencia estatal y 
municipal así como por uno de los 
fundadores del Partido Acción Nacio
nal LUIS AL V ARFZURQUI1A,quie
nes ocuparian la mesa principal junto 
con los ya candidatos al ~enado, 
ARTURO NAVA BOLANOS y 
GALDINO MERAZ 

LQego de degustar una suculenta 
vianda cuaresmeña, los poco más de un 
centenar de panistas y "simpatizantes" 
escucharon la gobenador 
guanajuatense, quien les narró las 

, motivaciones que tuvo para enrolarse 
en la política, cual ha sido su tránsito 
por los gobiernos municipales y estata
les, además de confesarles su pasión 
por correr en a u tos de carretas como lo 

... hacía en 1a Fónnila K antes de ser 
Presidente Municipal leonés. Ahora su 
pasión es la política. 

MEDINA PlASCENCIA explicó 
quecuriosamenteJOSELOPEZPOR
TILLO fue quien lo invitó a participar 
en la política. Desde entonces ha tran
sitado por cargos como regidor leonés, 
donde por cierto tuvieron que destituir 
a un alcalde priísta por los malos ma
nejos de fondos, después como Presi
dente Municipal y ahora como Gober
nador, expresando que la columna 
vertebreal de su hacer gubernamental 
ha sido el Desarrollo Organizacional, 
implementado por una persona que ha 
colaborado con él desde cuamdo se 
hacía cargo del negocio de la familia y 
aún cuando no dijo su nombre, sabe
mos que,es JAVIER CORDERO ya 
que se refirió concretamente al Jefe de 
Asesores que se ha ganado al parecer el 
mote deMontoyita Guanajuatense por 
ser quien más está cerca del goberna
dor y que con su Desarrollo 
Organizacional quiere sacar rodos los 
asuntos ya sea tratandose de carácter 
económico, administrativo u incluso 
político. 

Luego del encuentro con los panistas 
y simpatizantes , MEDINA 

PANORAMA 
POLITICO 

+ Se preparan los panistas 
+ Visita de Carlos Medina 
Placencia 
+ Inmersos en el proceso 
electoral 

JoséAlfredoBotelloMontes 

PIASCENCIAse trasladó al Hotel Real 
de Minas donde era esperado por poco 
más de un centenar de mujeres panistas, 
quienes le escucharon respecto a la 
importancia de la participación de la 
mujer en el proceso de cambio que 
estamos viviendo y previamente tuvo 
su encuentro con los reporteros de los 
medios de comunicación con quiene.s 
abordó varios temas de actualidad, 
como el caso ('Chiapas" del que dijo 
que le molestaba mucho al verse clara
mentecuáles eran las manos manipula
doras que estaban detrás del movi
miento. 

Casi al anochecer, CARLOS 
MEDINAPLASCENCIAcumpliócon 
sucoinpromisodeexhortarala partici
pación política a los panistas y simpa
tizantes y sin lugar a dudas sus palabras 
y echortaciones, de tal que la" ca bailada 
panista" puede estar gorda para las 
próximas elecciones internas donde 
deberán definir quiénes serán sus can
didatos para los 18 ayuntamientos, los 
tres distritos electorales federales y los 
quince estatales. Por lo pronto, con la 
presencia medinista, la maquinaria 
panista tuvo su aceitadita. 

COMERCIO AMBULANTE.
Lo del comercio ambulante parece 
cuneto de nunca acabar y ahora, aún 
cuando se han abierto nuevos espacios 
para reubicarlos, seguen empecinados 
en apropiarse de las banquetas de las 
calles del primer cuadro de la ciudad, 
porque es el tránsito de peatones quie
nes se convierten en potenciales com
pradores. Después de que un grupo de 
comerciantes, hace unos quince días 
irrumpieron en el Palacio Municipal de 
manera violenta y provocaron daños al 
patrimonio municipal, al parecer ya 
fueron consignados sus principales di
rigentes: ERNESTO GONZALEZ y 
JERONIMO SANCHEZ a las autori
dades correspondientes. 

-También el gobernador Enrique 
Burgos García recibió en el Palacio de 
la Corregidora al pleno del cabildo 
queretano, encabezado por el presiden
te municipal ALFONSO BALLESTE
ROS NEGRETE, qúienes le expusie
ron quesesientensolos y des protegidos 
ante los comerciantes ambulantes, ya 
que porunladonocuentanconelapuyo 
de las autoridades federales y estatales 
para resolver el problema, a excepción 
hecha del ejecutivo estatal y en segun
do lugar por_ carecer de fuerza política 
para resguardar el patrimonio munici
pal y ante tal carencia estar a merced 
del hampa. 

El gobernador ofreció seguir apo
yando las acciomes que el cabildo en 
pleno crea convenientes y también a la 
brevedad encargarles un estudio j urídi-

co para ver la factibilidad de dotarles 
de las fuerzas públicas necesarias que 
resguarde el patrimonio. 

Luego de entreyistarse con el gober
nador, se levantó la sesión permanen
te del cabildo, que de manera sui 
generis 
"para que no exista vacío de poder, 
hubiera sido propuesta una semana 
atrás por el Secretario del Ayunta
miento MANUEL HERRERA 
VILLEGAS y ahora esperara cuáles 
son los cauces que siga la problemáti
ca. A decir verdad, el problema del 
comercio ambulante y su contril será 
tema central de quienes lleguen a con
tender por la presidencia municipal 
del centro, por lo que para algunos lo 
importante no es competir sino ganar, 
porque es muy posible que se saquen 
"la· rifa del tigre" y les toque bailar con 
la más fea. 

DETODOUNPOCO 
Cuando esté Usted leyendo este espa
cio, ya el Consejo General del Institu
to Electoral de Querétaro habrá nom
brado a quien fungirá como secretario 
de ese órgano electoral y sobre de 
quién seguramente recaerá el peso 
operativo de las elecciones del próxi
mo 21 de agosto.~ . a decir verdad, los 
encargados de buscar quienes cum
plan con el perfil de, tuvieron que 
sufrir la "gota gorda" por ser difícil 
encontrar alguien con el perfil de 
convinarcapacidad profesional y acep
tación sino de todos, sí de la mayoria 
de los partidos políticos ... recordamos · 
que el equivalente a ese cargo, lo vino 
desempeñando con discreción pero 
con efectividad el actual director de 
Gobierno de la Secretaría de Gobierno 
HECTOR PARRA RODRIGUEZ, 
quien tal vez descargado de esa res
ponsabilidad, nuevos derroteros se le 
avecinen ya sea en el mismo Rjecutivo 
o quizá el algún cargo de elección 
popular ... De darse la Reforma Políti
co Electoral federal que podria ser la 
semana entrante, uno de los puntos a 
tratar sería el de permitir la existencia 
de candidatos independientes, por lo 
que no ello seabriri~n las expectativas 
deROOOLFO MUNOZI.AMBARRI 
quien seguramente ·se lanzarla por una 
diputación federal, sin estar esperan
do si se conviene a unos u otros parti
dos, como ya le aconteció con el De
mócrata Mexicano ... Quienes ya tie
nen candidatos, son los parmistas que 
dirige RODOLFO GARCIA DIAZ, 
quienes por cierto también están es
trenando oficinas en un inmueble de 
Quintas del Marqués ... En San Juan 
del Río, con la división en el gremio 
transportista, tal vez alguien esté ha
ciendo sombra para _obstaculizar sus 
aspiraciones políticas ... Sobre la UAQ 
se cierne el riesgo de estallamiento de 
huelgas de los dos sindicatos, pero es 
una institución dedicada a lo suyo: 
educar ... por hoy es todo, espero estar 
con usted, amigo lector en nuestro 
próximoPANORAMAPOUTICOde 
este NUEVO AMANECER DE 
QUERETARO, no sin antes hacer 
nuestra acostumbrada pregunta:¿ Qué 
persona ~ rondado por las oficinas 
gubernamentales con el objeto de ob-
tener aopyo para lanzarse por la can
didatura de un partido opositor'! 



Con la reserva que amerita el- análisis pre
maturo del reci~ns~c;loEjército Zapatis1a 
de liberación Nacional (EZLN), debido a 
su corta es1ancia_en el escenario naciona~ 
en es1a ocasión queremos resaltar algunas 
caracteristicas que no deben permanecer al 
margen. 
Heredero de una vas1a experiencia guerri

llera, no siempre gloriosa, de toda la región 
Centro y Sudamérica, el EZLN muestra 
haber aprendido algunas lecciones que has
ta el momento lo han sustraído de seguirlas 
mismas estrategias de sus antecesores. 
En es la forma es digno d_e. resaltar el hecho 

de que este movimiento armado no haya 
nacido bajo el abrigo del socialismo. Esto 
no quiere decir, sin embargo, que estemo,s 
en contra de es1a utopía, pero el reciente 
resquebrajamiento del sistema en Europa 
del Este y la desaparición de la URSS han 
puesto en entredicho al mencionado siste
ma, llegando has1a su total desprestigio y 
paralelamente al fortalecimiento del 
capitalismo, considerándolo como el único 
modelo triunfante en el globo terrestre. 

Conocedor de este contexto mundia~ el 
EZLN no aboga por la implemen1ación de 
dicho sistema, como en su momento histó
rico lo hicieron otros movimientos guerri
lleros de la región y otras partes ilel mundo. 
De haber seguido la níisma linea hubiera 
nacido muerto. A diferencia, sus demandas 
se orientan hacia la implemen1ación de la 
democracia, la justicia social y la libertad de 
expresión como marco general que engloba 
las demás demandas que pudieran conside
rarse propias del reclamo indígena y de los 
pobres; no sólo de Chiapas, sino de toda la 
república mexicana. 

Otro aspecto que podemos poner en relie
ve es que el EZLN, a diferencia de los 
movimientos gue.rrilleros que le han prece
dido, no se ha propuesto (has la el momento) 
como condición indispensable la insurre«
ción nacional para obtener logros políticos 
o llegar a la paz; sino que fue suficiente un 
primer alzamiento armado para que recibie
ra por ~rte del gobierno el ofrecimiento de 
llegar JUntos a la paz a través de diálogo y 
negociaciones. 

Lo anterior se ha visto reforzado por otro 
hecho de singular importancia: presen1arse 
a la mesa de negociaciones sin entregar las 
aQ.llaS, con lo cual parte de proteger su 
integridad física, le ha conferido .la fuerza 
necesaria para advertir al gobierno que de 
no cumplirse sus demanda~ nacionales y 
locales, volverá ótro priril~J'(J"de enerQ, es1a 
vez no sólamente eñ Chiapas, sino en otras 
partes del país. Esto nos conduce a pensar 
que el EZLN cuenta en la realidad con una 
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EZLN: movimiento con 
nuevas. estrategias 

Dulce M a. Arredondo Vega 
amplia base social que le sirve de apoyo para 
extemar esta posición. 

En este mismo orden 1ambién es de consi
derarse como algo relevante el hecho de que 
los diez y nueve miembros se hayan presen
tado encapuchados a la mesa de negociacio
nes. Más que una cobardíá; como se criticó 
con frecuencia, buscaron proteger su identi
dad, amenazada no sólo por un gobierno que 
se ha resistido a reconQCerlo como una fuerza 
beligerante, sino por los grupos paramilitares 
que conforman las llamadas "guardias blan-
cas''. -
As~ bajo estas circuns1ancias (armados y 

encapuchados) el haber propiciado cambios 
polítig>s en el gabinete federal y es1atal es 
algo que no se había dado en otras experien
cias guerrilleras y los cambios sucedidos no 
se hubieran consegmdo por otros medios. 

En es1a forma, puede decirse que si has1a el 
momento no han tenido logros militares si los 
tuvieron a nivel político, aunque no son de la 
envergadura de sus demandas. Este poder 
que manifes1aron 1ambién pudo palpátse en 
su capacidad para vetar al canal televisivo de 
mayor importancia (felevisa), de su asisten
cia a este magno evento. 

Otro aspecto que 1ambién es de llamar la 
atención es el hecho de que el EZLN está 
dán~olt; u~ lugar . pri~_ordial a .la 

-. -· con.etentizacron y moVIlizacton de la sOCie
dad civi~ por encima de los partidos poli ti- · 
cos; de quienes criticó su actitud al verse 
rebasados por la sociedad y los acon~
mientos. 

En otro orden, pero no por ello menos 
importante, encontramos el juicio público 
que se le hizo al exgobernador de Chiapas, 
general Absalón Castellanos, al momento de 
ser entregado al comisionado para la Paz y al 
mediador Don Samuel Ruiz. 

Este hecho nos parece sin precedentes; ya 
que si bien por parte del gobierno, la puesta en 
libertad del general Castellanos era la condi
ción inicial para em~zarel diálogo, los miem
bros del EZLN no se limitaron a la simple 
entrega, más allá le hicieron todo un juicio de 
sus acciones corruetas y de sus grandes ex
tensiones de tierra (La Jornada, 17 de febrero 
de 1994). C9.n esto se dió una muestra palpa
ble de l;t eJ¡:Ístencia del latifundio y cacicazgo 
imperante en la región chiapaneca desde la 
Colonia. También se hace necesario resaltar 
la composición mayori1ariamente indígena 

de este movimiento -armado, según lo con
firmó el propio comisionado para la paz, 
Manuel Camacho Solís. Este hecho consti
tuye un ejemplo vivo del despojo de los 
derechos del indígena como práctica preva
leciente desde la Colonia. 

Un último aspecto que queremos des1acar 
aunque no precisamente podemos remitirlo 

· como una caracteristica inherente al EZLN, 
se relaciona con el hecho de que si bien en 
este movimiento se demuestra la capi1aliza
ción de la experiencia de otros movimientos 
guerrilleros de la región latinoamericana, 
también puede decirse que en la actitud ~el 
gobierno frente al conflicto armado, se ha 
dejado ver lo aprendido de otros gobiernos 
con conflictos similares, que al proceder 
con una brutal represión, se llegó a una 
guerra prolongada, se propicié la interven
ción extranjera, culminando con una ines1a
bilidad política, social y una precaria eco
nomía. 

Frente a este legado de experiencias y 
ante -la incorporación del país al primer 
mundo, a través del1LC, el gobierno mexi
cano no se iba a exponer repitiendo procedi
mientos que históricamente han dejado más 
fracasos que logros. En esta forma reaccio
nó 1an rápido como le fue posible para 
"parar" es m-critica situación de una manera 
,que menos-empañará la imagen de su presi
dente, autor de 1an exitosas gestiones de 
libre mercado 1anto a nivel nacional como 
internacional. Con su actitud pacificadora 
daria ejemplo de una gran habilidad para 
encarar también este tipo de problemas. 

Sirva pues este breve análisis para una 
reflexión que deberá irse enriqueciendo en 
el acontecer de los hechos por venir. En la 
actualidad vivimos en un México presiona
do por varios acontecimientos: la pues1a en 

'marcha del Tratado de Libre Comercio -
proyecto de transnacionales y élites nacio
nales-, el surgimiento de una guerrilla que 
vino a poner en evidencia la dramática si
tuación de pobreza en que vive el sur y una 
gran mayoria de compatrio1as y, fina-imen
te; un proceso electoral,-del que como nunca 
antes la sociedad y la guerrilla están exi
giendo la limpieza en el procedimiento, 
para la obtención de la democracia y con 
ella la justicia Social que conducirla a un 
nuevo proyecto de nación y un nuevo con
cepto de Es1ado. 

Enrique .BoNos García · 

Buenas expectativas de 
desarrollo -en varias 
regiones . de-la entidad 
El gobernado'r Enrique Burgos García pre
sidió la XXIX Reuruóndel Comité Consul
tivo Estatal de Nacional Financiera y ahí 
pidió "acentuar la presencia" de las institu
ciones crediticias en la entidad en apoyo a 
proyectos productivos como los pecuarios 
y marmoleros, precisamente en esta hora 
en que "el desempleo se torna un problema 
qifícil", a pesar de los 7 mil 500 empleos 
que en la entidad se generarán durante 
1994. "Sólo a través de la participación de 

. todos los sectores de l¡t sociedad podrán 
resolverse los problemas que subsisten aún 
en la región serrana y en la propia capital 
def estaao, en rubros como vivienda, 
vialidades y transporte", añadió el gober
nante. 

En tanto, el Secretario de la Contraloría, 
FranCisco Cevallos Urueta, indicó que con 
la construcción de 55 kilómetros de cami
nos se abre la posibilidad de que 50 canteras 
con mármol de la mejor calidad puedan ser 
explotadas en .forma i~mediata, con la 
conseuente derrama económica para la re
gión. El inicio del camino a El Sobrerete, 

- añadió; detonará el primer proyecto -de 
Empresas en Solidaridad. 

Explicó que el proyecto integral de .desa
rrollo de la región, que incluye la explota
ción de canteras de p¡ármol y de otros 
minerales en Huimilpan, Pedro Escobedo y 
El Marqués, será presentado en breve a los 
organismos crediticios para proceder a su 
financiamiento. 

En tanto, el coordinador de Planecación 
para el Desarrollo, Abel Baca Atala, infor
mó que hay instrucciones precisas para 
"detonarunnuevopolodedesarrolloquese 
ubicará en el corredor Cadereyta-Colón
Ezequiel Montes. 

Supervisó Gerardo 
Vega obras en distin!ns 
puntos de la capital 

De Am_ealco a la Alameda Hidalgo Unidad y disciplina, pide 
Enrique Burgos García 

El titular de la Secretaría de Desarrollo 
Urbano y Obras Públicas del gobierno del 
estado, Gerardo Vega González, recorrió el 
pasado 28 de febrero las obras en loqueserá 
el distribuidor Cuesta China en donde sera 
la nueva central de autobuses. Enseguida 
conoció los avances del Paso Cimatario, 
que comunicará al fraccionamiento Ba
laustradas cori la avenida Constituyentes. 
Más tarde estuvo en el distribuidor de Pro
longación Zaragoza, cuya inversión en 60 
por ciento corresponde a Caminos y Puen
tes y el40 por a gobierno del estado, y que 
a la fecha acusa un avance del 80 por ciento. 
Asimismo, Vega González constató el avan
ce del dren Zarago:t;a-Pino Suárez, el cual 
tiene un costo de 8 millones y medio de 
pesos. Para concluir, el funcionario super
visó las obras de construcción del Paso 
lnft}rior Felipe Angeles, que lleva un avan
ce del 25 por ciento. La inversión está· a 
cargodeFerrocarrilesNacionalesdeMéxi
co (33 por -ciento), el 50-por Cienlo al 
ayuntamiento de Queréfáro y el17 restante 
al gobierno del estado. _ (Una M. Salinas 

lategraates de la Ualóa Regiollalladfgeu de Saatlllgo Me74altitüa. (Fotos de Jegs OatiVeros). 

a aspirantes 
Ante las problemas que el crecimiento de 
Querétaro plantea, "tenemos que redoblar 
esfuetzos, trabajar más horas, dedicar más 
días con mayor, insistencia y objetividad y 
con mejores ·propuestas", indicó el gober
nador Enrique Burgos al clausurar el 111 
Congreso extraordinario de la Federación 
de Colonos e Inquilinos de Querétaro, el27 
de febrero, donde ratificó su compromiso 
partidista. "El 2 de matzo de 1991 tuve el 
enorme privilegio de que mi ,partido me 
apoyara para aspirar a la responsabilidad 
más importante del ~tado. Ustedes me 
llevaron, no se me olvida, tres años no van 
a borrar de mi mente ese compromiso". La 

Flores) 

responsabilidad pública, añadió el manda- · ca miento con la gente, identificación en el 
tario, "es trabajo, no es un paseo ni un día cómo somoS, en el qué queremos, en el a 
de ca!D-po". . . , . . dóndevamos. &oesloquepartidoexige''. 

Ennque Bur~os mdico,que qwen~ aspt- - Agregó que el PRI requiere unidad y disci-
ren a ~po~da~es pohbcas ~n~n qu~ plina, sin que, éstas signifiq'!e!l 
acredt tar mthtancta, co~ promtso, tdentifi- iacondicionalidad, "que suena a comphct-
cación con los problemas, presencia, ace~- ~dad". · 
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En el filo de la muerte, d~l ho~or y de la 
dignidad, se está pactando la posibilidad 
real de una paz_honesta y limpia. Por lo 
pronto, 50 por ciento de las demandas 
zapatistas ha sido resuelto en los papeles: 
Demandas sociales y económicas locales, 
sin embargo, las mismas demandas han 
trabado la negociación. Los zapatistas no 
han quitado el dedo del renglón de transi
ción para que organicen las elecciones pre
sidenciales del 21 de agosto de este año. 
Pero eso no es todo, los zapatistas insisten 
en que tanto sus demandas económicas y · 
sociales como las de libertad, justicia, dig
nidad y democra?a, deberán extenderse y 
no quedarse nada más en Chiapas. Entien
den que de quedarse (las demandas) en su 
territorio, éstas van a encerrarse y advierten 
la posibilidad de otros primero de enero a lo ' 
largo y ancho del país. 

Faltará que ese 50 por ciento sea también 
resuelto en la vida cotidiana de las comuni
dades indias. Veremos que pasa en estos 
días, porque como se sabe, la miseria y 
pobreza social no es exclusiva de Chiapas. 
Otras entidades están en la lista como son: 
Michoacán, Oaxaca, Tabasco, Estado de 
México, Chihuahua, Zacatecas, Tla¡J(cala, 
Puebla, etc. · 

GUERRA CIVIL 
En algunas regiones de Chiapas, los gana
deros, · Cinqueros y casiques, están "calen
_tando" el ambiente con la intención de es
torbar o quebrar las pláticas de la paz. La 
insurrección armada de los indios y campe
sinos en Chia.pas desmanteló la estructura 
del sistema fragmentando, diluyendo o qúe
brando al partido de Estado. Las autorida
des no pueden gebernar y cuando lo intel!:,.. 
tan lo hacen como si no hubiera una revolu
ción en curso. Salinas no frena estas actitu
des, por el contrario, les da un espaldarazo 
como fue el recibimiento de 21 preSidentes 
municipales a Los Pinos hace poco, el nom
bramiento de gobernador sin consultar a los 
gobernados, etc. 

ECONOMÍA Y POÚTICA 
Para hacer los cambios necesarios tanto en 
Chiapas oomo en el país se tiene que cam
biar la orientación política y económica del 
régimen, de tal manera que los beneficiarios 
sean todos y no la élite como históricamente 
ña~sido. · 

:RENUNCIA ' 
El clamor popular de la renuncia del ejecu
tivo está subiendp de tono. Se entiende que. 
con el actual presidente de la República no 
se garantiza la tráitsición democrática. Hay 
~1 antecedente real y no ficticio de que este 
sexenio ha sido el sexenio .de los fraudes 
electorales y, en consecuencia, no se puede 
confiar en que "ahora si habrá elecciones 
limpias y democráticas". 

En Brasil y en Venezuela fueron destitui
dos ~us presidentes. La fuerza de la protesta 

-
Riesgo de guerra civil en Oaxaca. Michoacán. Tabasco ... 

Otros primero de enero 
JulioMelchor 

La Casa de la Cultura, ea Sau Crtstobal de las Casas (foto de Atej .. dro Garda Guerrero) 

popular lo logró. ¿Acaso Salinas está excento 
de tal eventualidad? Recuérdese que la sobe
ranía reside en el pueblo. La crisis está a la 
vista. Sólo el que no la quiera ver, no la verá. 

El gobierno está aislado. Es el momento de 
recuperar lo que siempre fue nuestro y que 
siempre nos han robado. Todo para todos. 

La gente merece vivir como gente. Anti
guos combates por el honor y la dignidad 
humana se han librado ya antes. Hay, en el 
quiebre del proyecto económico neoliberal y 
de una pe;! lítica entreguista es necesario hacer 
por fín la Repúbli€a a nuestra imagen y seme
janza; todo para todos. 

EL EJÉRCITO MEXICANO 
Por lo poco o mucho que se sabe, hace por lo 
menos 14 días que se envió tropa desde 
Verazruz y recientemente se. filtró la noticia 
de que este ejército estaba distribuyéndose en 
zonas estratégicas de la lacandonia. Recuér
dese las palabras. del subcomanda.nte Marcos 
en )l}s que advertía la posibilidad "de un golpe 
de suerte" por parte del comandos militares 
para eliminar al cuartel militar del EZI.N. No 
se logró. Pero inteligencia militar vaya que sí 
lo intentó violando la tregua pactada. 

CUATRO DATOS DOCUMENTADOS: 
BAJAS Y CENTRO DE TORTURA 

Las imágenes de la televisión alemana fueron 
tremendamente claras. En su programación 
que dura las 24 horas (la mitad en alemán y la 
otra en español) vía satélite con antena 
parabólica (segundo satélite de izquierda a 
derecha, canal4), se vieron las escenas de una 
e~boscada a un convoy militar por fuerzas 

zapatistas. ''En algún lugar cercano a la selva 
chiapaneca" un COIIVoy militar del ejército · 
mexicano formado por tanques, tanquetas y 
camiones que transportaban tropa fue objeto · 
de un ataque por francotiradores zapatistas. 
Las crudas escenas aparecieron en las panta
llas televisivas (como en el Vietnam o en 
otros conflictos bélicos). 

De pronto empiezan a sonar los disparos 
que salen de la selva y los soldados que son 
transportados en los camiones empiezan a 
do~arse y a caer. El pesado convoy lenta
mente va deteniendo su marcha y el fuego 
zapatista-deja sentir su presencia mortal. No 
es un fuego nutrido. Es un fuego directo, de 
disparo por disparo. Sus blancos empiezan a 
sangrar y a quedarse colgados de los camiones. 

La tropa reacciona tardíamente. Las cáma
ras enfocan la selva de ambas partes de la 
carretera y no se ve nada ni nadie salvo ese 
verde brillante y de diferentes tonalidades de 
la selva la cando na; la cámara regresa y descu
bre una infinidad de cuerpos caídos al pie de 
los transportes. La sangre mancha los rostros 
o los pechos de los cadáveres. · 

Los cañones de los tanques y ametrallado
ras pesadas disparan sobre la selva a ciegas 
hacia ambos lados de la cinta asfáltica. Los· 
disparos zapatistas cesan de repente. Nada 
más se escucha el accionar de los tanques y el 
repiqueteo incesante de las pe<>adas ametra
lladoras federales. Dos camiones de soldados 
fueron aniquilados. Esto ocurrió entre el8 o 9 
de enero de 1994. 

Cuando la tropa entra a San Cristobal de las 
Casas bombardea la zona sur, fuera de la 
ciudad, en zonas habitadas por tzontziles 

mayoritariamente. Bajo ~1 pretexto de que 
un batallónenesazonahabíasidoemboscado 
por contingentes zapatistas, se decide bom
bardearese sitio. Se informó de que aviones 
y por lo menos dos helicópteros habían sido 
impactados por el fuegozapatista y tuvieron 
que aterrizar. 

Sin embargo, no se dió el número de bajas 
de la ·tropa en la supuesta emboscada 
zapatista. En ese. bombardeo también se 

. logró filtrar que una de las bom!Jag (o varias 
de ellas) cayeron sobre soldados federales 
(al igual también que en Vietnam) 
porvocando la muerte de por lo menos 2Ó 
efectivos. 

La misma televisión alemana constató 
varios de los ataques zapatistas al cuartel de 
la XXXI Zona Militar. El diario La Jornada, 
en las crónicas de sus reporteros señaló por 
lo menos ocho ataques y "la entrada de 
zapatistas al cuartel de donde sacaron por lo 
menos 164 armas". En la televisión alemana 
se ve el boquete a uno de los muros de este 
cartel en Rancho Nuevo por dende entraron 
los z.apatistas. Efectivamente, no se tomó 
este cuartel, pero si se entró para hacerse de 
armas. Las bajas de ambas partes, por lo que 
se vió, fueron numerosas. 
Por otra parte y en este mismo tenor, existe 

información recabada por la coalición de 
Organismos No Gubernamentales que cuen
ta, entre otros,_ con testimonios de por lo 
menos 28 campesinos que fueron detenidos, 
secuestrados; que fueron transportados en 
helicópteros y torturados en un lugar donde 
oían que despegaban y aterrizaban aviones, 
para posteriormente ser liberados en la 
noche en algún lugar de Tuxtla Gutiérrez. 
Todo parece indicar, el material recabado 
así lo señala, que la Base Aerea de Terán en 
Tuxtla Gutiérrez es el sitio donde hay un 
~ntro de detención ilega~ de tortura y posi
blemente de reclusión para los actuales des
aparecidos políticos zapatistas o civiles. 

En Chiapas como en México debe exil¡tit 
la dignidad, la justicia y la democracia. No 
debe de pasar desapercibida el nuevo arma
mento de las guardias blaneas de aquella 
entidad que ya cuentan con una nueva lista 
donde están los nombres de los que tienen 
que asesj nar. 

A toda revolución sucede una 
contrarevolución. En Chiapas ésta última 
está levantando cabeza y a nivel nacional 
puede suceder lo mismo. Parece, se está a 
tiempo de cerrarle el paso. Hay que acelerar 
el paso para que también las demandas na
cionales de salud, vivienda, servicios, sala
rios, trabajo, alimentación, dignidad, justi
cia, libertad y democra¿ia, sean atendidas y 
sobre todo resueltas. México es también 
Chiapas. 

No nos hagamos tonf9s; el cerco militar 
contra los zapatistas ya está y empieza el 
cerco político. No se olvide que nosotros 
también estamos cercados y que la suerte del 
EZI.N en la victoria o en la derrota, será 
también nuestra suerte. 

Ue saberes escondidos 
y otras cosas 

Poner la vista en los 
objetos no es sólo , 
verlos en sí mismos, 
es algo más, es ver, 

~~' ~ACHUCHASY 
~O VEDAD ES 

. con los ojos de la 
imaginaCión, las 
muchas posibi-lida
des que tienen de ser 
otros objetos. 

HSP 

Lo MEJOR EN GORRAS, CINTURIONES 
Y ARTESANÍASe 

VEN Y COMPROBARÁS WS " 
MEJORES PRECIOS. 

TE ESPERAMOS EN 
MADERO # 2 PTE. 

CENTRO , QuERÉTARo, QRo. 
·"' 
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Comounaformadereconoceral-puebl~pame . Participan 13 instituciones en el CoJoguio4 Xi'Oi en .Jalpan y Río Verde 
sus valores, lengua, cultura y formas de orga- ~ 
nización, durante esta semana, del 8 al 12 de L p t d "" • 
marzo,sellevaráacabo,en~as(>iudadesde os ames: encuen ro e SI mismos 
Río Verde, San Luis Potosí, y Jalpan, 
Querétaro, el Coloquio Xi'Oi (pame), en
cuentro organizado por 13 instituciones de 
ambos estados, así como por representantes 
de la comunidad. 

Este reconocimiento plantea atender las 
propuestas que los pames hacen sobre su 
participación en la sociedad y en la construc
ción de su propio futuro, así como producir 
los espacios para que su voz sea escuchada. 
Al mismo tiempo es una ocasión para cono
cer lo que otros han dicho sobre ellos, lo que 
los estudiosos indagan y encuentran para 
comprender su pasado y su presente. Ade
más, para asomarse a lo que desde la perspec
tiva de la política indígenista, incluída la 
educación bilingüe, se les propone y se les 
impone. 
Los Xi 'Oi (pames) forman parte de la familia 
lingüística y cultural otopame, junto con los 
otomíes, mazahuas, matlazincas y otros pue
blos. 

En tiempos prehispánicos, probablemente 
algunos pames, los más septentrionales, eran 
cazadores-reproductores con un sistema 
nomadistico cíclico. Otras, aunque cazado
res-recolectores, practicaron la agricultura y 
tuvieron contacto con sociedades más com
plejas de las cuales tomaron y adoptaron 
algunos elementos. 

Al tiempo_de la conquisra española el terri
torio pame era uno de los más extensos y 
poblados de todo el país chichimeca. Desde 
los límites tarascos de Acámbaro y U careo se 
extendía por Xichu (noroeste de Guanajuato, 
Querétaro y San Juan del Río), y se prolonga
ba por Tolimán, Concá y Jalpan (Querétaro) 
y hacia el norte (zona media de San Luis 
Potosí). Vecinos de los huastecos porelorien
te. 

La pamería la integraban diferentes grupos, 
cada uno con su propio idioma, territorio y su 
cultura. Cada "parcialidad" mantenía rela
ciones pacíficas o bien guerreaban con sus 
vecinos. Algunos se integraban a sociedades 
más complejas: tarasca, otomí, nahuatl y 
huasteca .. . así los encontró la Conquista. 

Los pames más meridionales fueron rápi
damente congregados, aculturados o aniqui
lados. Otros se refugiaron en las partes más 
inhóspitas de la Sierra Gorda. Tomaría a los 
conquistadores más de un siglo congregar e 
iniciar el proceso de aculturación y subordi
nación de los pam~. 

En la época colonial se acrecienta el proce
so de aculturación de los. pames éon el 
mestizaje y la pérdida cultural. Los mejores, 
y aún más las que no:lo eran tanto, tierras 
pasan a manos de los no indios. Los pames se 
confínan en las partes más retraídas y pobres 
de su territorio hasta quedar reducidos y cons
tituir lbs cuatro grupos que encontramos 
actualmwente dis.tribuídos en la zona media 
de San Luis Potos~ en los municipios de 
Ciudad del Maíz, Alaquines, Rayón
Tamasopo y Santa Catarina. Este último con 
el nucleo de Santa Maria, límite estatal en el 
extremo norte de Querétaro, en la región de 
TancoyoL municipio de Jalpan. Cabe aclarar 
que los pam~ sólo se encuentran en esta 
región del país. 

PAME QUIERE DECIR "NO": 
HECfOR SAMPERIO 

Entte los objetivos del coloquio Xi 'Oi se 
encuentran los siguientes: realizar un balance 
de las investigaciones realizadas sobre los 
pames y en el área pame, con el fin de valorar 
y enriquecer la agenda de la discusión acadé
mica y científica y promover nuevos horizon
tes y nuevos recursos para la investigación 
que abran n~evos campos a la participación 
de los profestonales; atender a la .,erspectiva 
que los pames tienen sobre sí mismos, sus 
perspecti:vas, sus vínculos, su situación, crear 
un eslll!cto de encuentro y diálogo; conocer 
las aCCiones de ]íl política indigenista de la 
c_uallos pames son beneficiarios, o destinata
nos, sus postulados, su operación, sus límites 

y dialogaren tomo a las espectativas en tomo 
a ella; acordar, a partir del trabajo en tomo a 
este evento las formas y los medios para que 
los pames obtengan presencia en la concien
cia de la sociedad; reslatar a los pames como 
una parte esencial del origen e identidad 
estatal, siendo los únicos descendentes con
temporáneos de los cientos de grupos 
chichimecas que habitan el territorio de lo 
que boy es SLP y Querétaro. 

En entrevista con este semanario el maestro 
HéctorSamperio Gutiérrez, director del De
partamento de Investigaciones 
Antropológicas de la UAQ, y quien ha parti
cipado en la organización de ColoquioXi ·o~ 
señaló que uno de los criterios básicos para 
realizar el coloquio de esta manera, es decir, 
en un lugar cercano a las comunidades pames, 
con la participación conjunta de investigado
res y representantes indígenas, fue la oportu
nidad de abrir un espacio de diálogo en donde 
los indígenas manifiesten con entera libertad 
sus problemáticas "y a partir de ello construir 
una reforma jurídica, económica, política, 
sociaL educativa, etc." 

Estableció que el coloquio se venía organi
zando desde hace varios meses, es decir, 
mucho antes de los acontecimientos de 
Chiapas,· por lo que descartó que el evento 
correspondiera a una actitud oportunista. "No 
obstante, los acontecimientos de Chiapas 
mostraron la urgencia de establecer cotacto 
con ellos (los pames)", agregó. 

Interrogado sobre la participación de los 
- .p.am_e~ en la organización del coloquio, 
Samperio reconoció que' 'desafGrtunadamen
te no han participado como nosotros lo 
hubieramos deseado", y agregó que "su par
ticipación se basa en grupos 4e trabajo". 

Por otra parte, al preguntarle si sería ade-

PorGerardo Vázquez 

cuado seguir pensando que el papel del inte
lectual o investigardor no-indégena es el de 
dar respuesta a los problemas indígenas, 
Samperio Gutiérrez dijo que este papel sólo 
será cubierto de manera satisfactoria en base 
a la consulta con los indígenas, ya que "por 
muy brillantes que sean nuestras mentes si no 
acudimos al apoyo indígena no vamos a 
llegar muy lejos". 

Al respecto agregó que es importante que 
los mismos indígenas se vean a sí mismos 
como gentes que pertenecen a una misma 
nación y que tienen algo que decir por su 
cuenta, lo cual es importante porque "es una 
forma de encontrar soluciones a sus proble
mas, algo que a lo mejor no conseguimos 
nosotros". · 

En cuanto a la población pame señaló que 
actalmente existen cerca de un millar de 
pames en las comunidades del estado de 
Querétaro y de 10 a 11 mil en las de San Luis 
Potosí. 

"Tanto en Querétaro como en SLP hay una 
cifra calculada por INEGI pero normalmente 
fallan esos conteos y entonces se hacen otros 
cálculos en base a censos levantados por las 
autoridades tales como el delegado munici
paL como es el caso del de TancoyoL quien 
habla pame, visita a las comunidades, y en 
base a estas aportaciones se puede corregir la 
cifra oficial". 

-¿Qué es lo que falla en las cifras dadas por 
INEGI, fallan las técnicas, el levantamiento? 

-A veces creo que falla todo. Si de antema-
. nó se tiene pensado algún interés para cam
biar la formación, la forma de pensar, de 
vivir, de ser, etc., ya desde el principio se 
comete un grave error. 

Sobre sus condiciones socieconómicas dijo 

"Iba p'al norte, pero hasta aquí me alcanzó el pasaje ... " 

Pobreza peregrina 
Texto y Fotos de Jesús Ontiveros 

Con pompa y platillos fue anunciado, no hace 
mucho tiempo, la reforma al artículo 27 de la 
Constitución. El presidente de la república 
dijo que con esta reforma se arraigaría al 
campesino en sus lugares de origen, en sus 
tierras(?). Ahora bien, el llenarse los zapa te ~ 
de tierra y polvo, como demostró varias veces 
el presidente a través de los medios de comu
nicación, tampoco es sinónimo de ser campe
sino. El hacer reformas a artículos como el27 
a niveJes cupulares, nos está demostrando 
que no es el camino correcto, que se tiene que 
consultar a la población y ver cuáles son sus 
neeesidades más primordiales, y no pensar 
que desde el escritorio se puede dominar a lo 
largo y ancho el país y sus probfemas tan 
particulares de cada uno de ellos. 

El problema más crítico de nuestro país es 
la pobreza que, digan lo que digan, no se ha 
logrado detener. Cada día está saliendo más 
a la superficie la miseria en la que se encuen
tran nuestros compatriotas. Mientras tanto, 
el presidente sigue adelante con el 
neollberaltsmo (que en política, de acuerdo 
con algunos analistas, se caracteriza por un 
difuso reformismo con tendencia a la 
derechización, y una actitúd positiva hacia 
las libertades democráticas). 

Hechos como el de Chiapas y la 
inconformidad en otros estados, de sus po
bladores, de la carestía de la vida y los pocos 
aumentos salariales, muestran cómo no es 
posible llevar una vida digna, sino una de 
miseria. Los más afectados con este tipo de 
políticas son los campesinos, como es el caso 
del señor Francisco Cervantes, originario del 
estado de Oaxaca, que vendió lo poco que 
tenía para irse a buscar trabajo a otros estados 
(abandonando su lugar de origen y su tierra). 

Afuera de la Central Camionera de 

Querétaro, se encontraba junto con su fami
lia: su esposa y dos niñas, una de 9 y otra de 
apenas 2 años. "Me bajé del camión aquí 
porque ya no me alcanzó el pasaje, iba pa'l 
norte a buscar trabajo de peón. Abandoné mi 
\Íerra, Oaxaca, porque el gobierno promete 
pero no cumple. No tenemos dinero para 
sembrar, nuestras tierras son temporaleras y 
la poco que cosechamos es para comer hasta 
donde alcance ... pero cuando llueve nos caen 
plagas y lo perdemos todo. Muchos como yo 
ya se fueron, otros se quedaron esperando 
que las cosas mejores, pero yo no creo que 
ésto se arregle y creo que pronto saldrán 
también a buscar trabajo a otros lugares, acá 
pa'l norte, rumbo a Estados Unidos ... " 

La niña más pequeña empieza a llorar, 
busca en el regazo de su madre, quiza el 
pecho para comer. La señora le dice que no 
tiene y la sienta en el suelo y le da una tostada 
de maíz quebrado, que al pareceres la última, 
ya que la otra niña estira la mano pidiendo 
una tostada pero ya no quedaba ninguna. 
"Pasaremos aquí la noche, en la centraL ma
ñana me voy a ir a conseguir trabajo de peón, 
para darles de comer a mi familia y ahorrar 
unos centavos y seguir mi camino", dice sin 
mucha esperanza don Francisco. 

Ya no falta mucho tiempo para que nuestro 
actual presidente, empiece a limpiarse los 
zapatos del polvo del campo (que lo hizo 
campesino honorario), preparar maletas y 
que el que llegue arregle lo que todos los 
gobiernos anteriores y el actual no han podi
do arreglar con palabras y con diálogos, 
concertaciones ... , pero el pueblo ya está en
señando sus armas para arreglar y solucionar 
la situación infrahumana en que vive. 

Hay que decirle a nuestros gobernantes que 
estos hechos no son sino mensajes claros que 

que éstas son mínimas señalando que "creo 
que el problema principal que tienen es. la · 
falta de tierras dado que no tienen una·fÚente 
de trabajo, una ocupación propia por lo que 
están sujetos a · que se les pague cualquier 
cosa por determinada labor que realicen, lo 
que les lleva a ser "los más pobres entre los 
pobres". 

- ¿Cuáles son las caratcterísticas particuk · 
res de los pames? 

- Hay que entrar por su nombre: Pafl' 
quiere decir No, significa un rechazo a lo qL · 
no entre dentro de su patrimonio cultural, ese 
rechazo conformó una forma de ser histórica 
que los hizo diferentes a los demás grupos 
étnicos, no obstante esas circunstancia ha 
venido cambiando y se tiene mayor contacto 
con otros grupos, principalmente mestizos, 
sin embargo ello sólo ha sido pocible cuando 
han logrado conformar su propia identidad. 

En relación a la tendencia poblacional de 
los pames, señaló que es positivo, es decir 
que "lejos de pensar en la desaparición del 
grupo pame, se espera un crecimiento, 
alternación de propios valores, además de 
que no existe una tendencia de dispersión". 

- ¿Cuales son los factores para que no 
suceda su extinción? 

- Creo que es importante que reafirmen sus 
valores, que se produzca un reencuentro con 
ellos mismos y vivir a fondo en base a dichos 
valores. 

- ¿Es decir que su existencia y permanencia 
depende sólo de ellos mismos? 

-No. También depende de los demás, si por 
ejemplo un mestizo se cierra, le está impt
diendo su amplio desarrollo, y surgen proble
mas como la discriminación, desprecio, etc. 
La existencia debe darse en la mejor de las 
convivencias entre los diferentes grupos. 

deben atender. Esto que pasa con lo~ campe
sinos oaxaqueños ... ¿también está pasando 
con nuestros campesinos queretanos? 

Familia Oaxaqueia. 

Coa todo el equipaje a CDestas. 
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8 de marzo; día internacional de la mujer 

La mujer en Querétaro: angustiosos_ índices de 
pobreza, marginación y discriminación 

Al cumplir 84 años de ser reconocido 
mundialmente el 8 de marzo com el Día 
Internacional de la Mujer, la sociedad en 
su conjunto debe informarse y reflexio
nar en torno a la margianación y 
dsecriminación de las mujeres mexicanas. 

¿Por qué el S de marzo? 
La conmemoración del 8 de marzo 

como Día Internacional de la Mujer, fue 
propuesta por Clara Zetkin en 1910 en el 
marco de la Segunda Conferencia Inter
nacional de Mujeres Socialistas en 
Copenhague. 

Clara Zetk.in quien dirigía el periódoco 
obrero femenino La Igualdad, hizo la 
propuesta para recordara las trabajadoras 
de la industria textil estadounidense,. 
muerta en un incendio provocado por los -
patrones durante un plantón en el que 
exi~anjornadas laboreles de diez horas y 
meJores condiciones de trabajo. El Día 
Internacional de la Mujer ha servido para 
denunciar sjtuaciones y hechos que aten- -·~ 
tan contra 'los Derechos de las Mujeres.· 

La igualdad de las mujeres ente la ley. 
El Artículo Cuatro de la Constitución 
reconoce formalmente la igualdad entre 
mujeres y hombre ante la ley; sin 
embrargo, en la realidad las mujeres son 
objeto de discriminación de los benefi
cios económicos, políticos, sociales y 
culturales. 

Discriminación laboral. En México a 
pesar de que las mujeres representa y 
conforman el 30 por ciento de la fuerza 
laboral, las mujeres son objeto de discri
minación. 

En el estado de Querétaro es inegable la 
presencia de las mujeres en la plante 
productiva. De acuerdo al último Censo, 
las mujeres queretanas conforman el20.5 
por ciento de la población y representa el 
20.5 por ciento de la población 
economicamente activa, sin considerar la 
economía 'informal. 

En Querétaro un gran número de muje
res trabajan sin ninguna protección legtal, 
sus jornadas se extienden más allá de las 
8 horas y sus salarios son menores al 
mínimo. A siete, seis años de que termine 
el siglo, las mujeres queretanas forman el 
97.6 por ciednto de las personas que 
trabajan en él servicio doméstico, según 
reportes del INEG l. 

SharaMartínez Vara 

Angustiosos índices de pobreza 

La falta deatencióna la problemática feme
nina ha ocasionado que se le margine a 
grado tal, que en América Latina existen 90 
milones de mujeres pobres, y en extrema 
pobreza viven 43 millones de mujeres, se
gún ha reconocido el Fondo de las Naciones 
Unidas para Infancia y la Niñez(UNICEF). 

En México la situación de las mujeres no 
difiere de la magra realidad aludida, según 
estudios realizados por la UNICEF en la 
República Mexicana existen 9 millones de 
mujeres que viven en pobreza extrema. El 
mismo organismo afirma que los años de 
crisis han golpeado a mujeres y a hombres 
de manera preocupante, pero las mujeres 
han empobrecido mucho más. 

La marginación de la mujer queretana ha 
llegado a grado tal que sólo 5 % de las 
mujeres trabajadoras, percibe más de cinco 
salarios mínimos. De las 73 mil mujeres 
trabajadores, 25 %, reciben menos de un 
salario mínimo de acuerdo al último censo. 
Y, cerca de mil mujeres trabajadoras no 
reciben pago alguno, por su trabajo en 
empresas familiares. 

Mortalidad materna 

En México cada día mueren por lo menos 
cuatro mujeres por causas asociadas a la 
maternidad, como consecuencia dela falta 
de atención lmédica pero sobre todo, por la 
pobreza, la ignorancia, la marginación y el 
poco valor social que tiene ser mujer. 

En el mundo mueren 500 mil mujeres al 
año por ca usas de ma temidad, en los países 
pobres, el99 %, de los decesos. 

Educación. En base al censo último, sólo 
el 2 % de las mujeres en Querétaro son 
profesionistas. Y el 65 % de las personas 
que no saben leer y escribir, son mujeres. 

Violencia hacia las mujeres. De acuerdo 
a ONU el75% de la violencia en diferentes 
partes del mundo es ejercida fontra las 
mujeres. 
EnQuerétarodeacuerdoa la Procuraduría 

del Menor los principales trámites que si
gue esta Institución, es el maltrato físico y 
verbal hacia las mujeres por parte del ma
rido. En la entidad queretana de cada 10 
violaciones, sólo se denuncia una. 

La Procuraduría General del Estado de 

Justicia el el Estado, durante el año de 
1990 registró 398 delitos sexuales en 
contra de mujeres y menores de edad. En 
1991, se registraron 322, en tanto que en 
1992 se detectaron 317 delitos sexuales. 
De 1990 a 1992, el mayor porcentaje de 
delitos sexuales correspondió a violacio
nes. 

Discriminación política. En Querétaro 
es mínimo o casi nulo el número de 
mujeres que son postuladas para ocupar 
cargos de elección popular: presidentas 
municipales, diputaciones, candidatas al 
Senado, a la jefatura del Estado. 

En el Congreso local solamente hay dos 
diputadas en una Legislatura integrada 
por 21 diputaciones. . . . 

Hay numerosas muJeres que part1c1pan 
en partidos políticos, en sindicatos, en 
organizaciones de colonos y de vendedo
res ambulantes, pero como siempre tales 
organizaciones son dirigindas por hom-
bres. · 

Propuestas para alcanzar la igualdad 

1.- Que se haga valer en la realidad lo 
estipuladoene1Artículo4o.Constitucio
nal, el cual reconoce la igualdad entre 
hombres y mujeres. 

2.- Que en los puestos de trabajo las 
mujeres trabajadoras reciban el mismo 
salario de sus compañeros de trabajo. 

3.- El trabajo del hogar deben de parti
cipar todos los miembros de la familia. La 
democracia comienza en casa. 

4.- Buscar la represe4ntación equitati
va de las mujeres en los puestos sindica
les, legislativos, partidistas, públicos y 
sociales. 

5.- Fomentar el empleo de las mujeres, 
así como elevar y mejorar sus ingresos. 

6.- Que el estado destine significativos 
recursos para dar•atención a la problemá
tica social femenina de las mujeres indí
genas, campesinas y de aquellas que'?
ven en los sectores populares del medio 
urbano, quienes son las más pobres entre 
los pobres. 

7.- Que el estado de soluciones y aten
ción a los graves problemas de salud, 
vivienda, eduación, violencia, pobreza, 
que enfrentan y viven miles de mujeres en 
Querétaro. · 

Variedades 
Víctor M. Navarro 

Otra sobre Chiapas.- Ahora, esperando 
que algo positivo suceda después de los 
encuentros entre el sub-comandante Mar
cos el comisionado para la paz Manuel 
Ca~acho Solís y el obispo Samuel Ruíz, 
atendemos a lasa biduría popular, y recupe
ramos algunos tópicos que rayan roderosa
mente en el humor. Allá mismo en Chiapas, 
la sociedad civil, el pueblo, los de aba jo, ya 
tienen una buena cantidad de chistoretes, 
ironías y algunas cositas má~. 

Para empezar le doy los créditos de la 
autoría este artículo al buen amigo y poeta 
chiapaneco Osear Wong. Todo se ha jodido 
menos el humor. · 

Nuevamente me encuentro a los poetas 
Wong y Pepe Falcón en las inmediaciones 
del Centro Histórico, en el lacerante y 
amoroso D.F. Así que en plena Dirección 
de Literatura, después de saludara Bernar
do Ruíz y al maestro Raúl Renan, le comen
to a los poetas que he utilizado perniciosa
mente sus comentarios para mis Varieda
des, ellos dan el aval de alguna manera y 
aparte aumentan la información. Salimos 
Oscary un servidor de las oficinas, camina
mos hacia el Metro, y entre multitudes de 
usuarios la plática hierve y se deja atrapar. 

Primero recuerdo al periodista Nik.ito 
Ni pongo (Rául Prieto); el dijo una vez que 
si Lewis Carroll hubiera nacido en México, 
su libro se titularía: Alicia en el país de las 
mamadillas, claro, refiriéndose a nuestra 
sacrosanta vida política regida por el frau
de, la legalidad, la desigualdad y claro la 
mamada. · 

Entonces pienso que el conflicto 
chiapaneco, después de ver las sqcias estra
tegias frustradas de politiqueros, terrate
nientes, caciques y demás ralea, bien puede 
llegar a otra definición: La guerra de los 
inmundos. 

Chiapaneco conciente, poeta reconoci
do, el señor Wong dice que ahora los 
chiapanecos han adquirido una nueva cos
tumbre, en las cenas familiares, degustando 
unos ricos tamales chiapanecos, que ahora 
llevan adentro, al lado de la camita una 
balita de plástico, y a aquel que le toque la 
balita, el que se saque la balita, cual muñe
co de rosca, tiene la obligación de hacer 
una fiesta ello. de enero. 

Otra, se comenta en los altos círculos que 
el sub-comandante Marcos se levantó en 
armas porque no le dieron la beca de 
Conaculta, y vaya que por los comunicados 
uno seda cuenta que produce buena litera
tura. 

Sabían ustedes que a los zapatistas que 
secuestraron al general Absalón Castella
nos no se les aplicará la Ley de Amnistía, 
y esto porque no puede ser aplicada a 
aquellos que cometieron el delito del 
avigeato, el EZLN se robó algunas vacas y 
secuestraron a buey. 

Dicen por Los Altos de Chiapas que 
MARCOS significa: Movimiento Armado 
Revolucionario Comandado por el Obispo 
Samuel, y también confirman que es u!l 
movimiento zapatista porque los guem
lleros usan ~a~tos y no hm:aches, si no 
sería el movimiento huarachtsta. 

Y de paso felicidades a los ~ub-coman
dantes Fisgón, Helguera y Rius; ya. está 
circulando el número 2 de El ChaUtstle, 
revista sicaliptica, aguda, que no tiene pe
los en la lengua ni en la mano, pero sí un 
montonal de buenos chistoretes. 

Los moneros hacen de las suyas, burlas y 
veras para un sistema que ha caído en la 
falta de credibilidad, y más aún en la falta 
de madre, amén por toda esta bola de 
huérfanos. 



Entre él y ella·_ 
Gisela Sánchez Dí~ de León 

Entre él y ella no pue<Je perdurar el amor. Es 
más: no existe, no puede existir mientras a 
ella se le nieguen en la práctica sus derechos 
como persona, y su realidad siga siendo ocul
tada oon cuentos. 

Su amor se ..x>nformó así: ella soñaba oon el 
romance y el amor eterno. Él oon la exclusi
vidad de la fuente inagotable del deseo. Los 
dos creyeron que la belleza, el amor y el 
deseo eran suficientes para mantener el sue
ño. Hasta que llegó la ootidianidad con las 
responsabilidades no compartidas y las dis
cusionesoonsecuentes. Súbitamente, a ella le 
tocó mayor carga de trabajo: la casa, los hijos 
y su trabajo, y a él... su trabajo. No hay otra 
negociación posible: "naturalmente", por 
haber nacido oon vagina, a ella le tocó servir; 
y por haber nacido oon pene, a él le tocó ser 
servido. En el reino animaL las hembras no 
discuten su situación. 

Ella se distingue de otras hembras en que 
piensa, sueña, imagina, se duele; un malestar 
se enclava en su cuerpo y en su mente, y no 
entiende por qué todo está para ocultarle la 
verdad. A veces platica c;on sus vecinas, 
amigas o oompañeras de trabajo y dan por 
hecho qu~ la felicidad es una cuestión de 
suerte, otras no. La mayoría no. 

Dicen que ella debe ser feliz sirviendo y si 
no... ella está loca, no se identificó con su 
madre, tiene envidia del pene, es inmadura, 
es una niña, no quiere asumir responsabilidades. 

Un día termina su relación de pareja, para 
afrontar más empobrecida y cansada los gas
tos de la casa y el cu~do de los hijos. A pesar 
de la soledad, resptra mejor. Con la idea de 
que hay hombres malos u hombres buenos;· ' 
quizá se oonvenza de que su nuevo galán es 
un hombre bueno, tierno y la ama. Además es 
un hombre tan moderno y liberal. 

No sabe que ni la sociedad, ni éL ni ella, 
cambiaron: ella seguirá encargándose de la 
ropa sucia, el orden de la casa, la oomida y los 
hijos, además de su trabajo. Y si siente males
tar o si protesta, ya lo sabemos: está loca. 

De la misma manera, el reclamo por la liber
tad -que está hasta en boca de los polítioos y 
de los dueños del dinero- no se hace en 
términos de emancipación de iodos los hom~ 
bres, sinG básicamente oomo libertad de 
mercado. Ante lo que hoy pomposamente ha 
dado en llamarse "la caída de las ideologías", 
se desacredita ' la libertad que reclaman los 
hombres en su cotidianidad. Al Estado, se 
dice, no le oorresponde pl'9teger a las clases 
menos favorecidas-ni velar por la libertad de 
la población, sino que debe garantizar el libre 
juego d~l capital a través del establecimiento 
y la coordinación de mercados regionales. 

Como dice H. Marcuse en El hombre 
Unidimensional (Joaquín Mortíz. México 
1970, pp. 219-239), mediante la filosofía 
analítica -esto es, mediante la razón más 
axiomática de la modernidad- se pretendió 
exorcizar viejas figuras metafísicas 
mistificadoras (tales como "espíritu", "vo
luntad", "conciencia") con conceptos 
operacionales referidos a actuaciones, habi
lidades, disposiciones, etc. Pero, de esta suer
te, lo que se ha logrado es que la gente común 
identifique "su yo con los papeles y las 
funciones 9ue tiene que desempeñar en su 
sociedad" (p 220), con lo que se logra una 
nueva mistificación, ahora ésta en términos 
de conducta, y la aparición de otro tipo de 
univen;ales, que constriñen igualmente: el 
estado, la nación, la constitución, el sindica
to, mi iglesia, mi equipo favorito de futbol, 
etc. Esta funcionalidad se concibe en térmi
nos de inooporación al mercado laboral (quien 
no está en posibilides de hacerlo o renuncia 
a ello es un mal ciudadano), en tér.ninos de 
eficiencia y optimización en el cumplimien
to de las tareas encomendadas (un romántico 
soñador no tiene cabida en la estructura so
cial) y en términos de "normalidad" ("nor
malidad" eS' la adecuación a la norma y la 
norma es un parámetro establecido por quie-
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Educación para la sexualidad 

Marcos: las miradas, las manos, el discurso 
"¿Porqué ese hombre motiva una sexua
lidad casi irracional, netamente imagina
ria? ¿Por qué sus ojos clavados en la 
cámara de Turok nos miran tan de cerca? 
¿Por qué enamora hasta la locura? dice 
Eva Bondenstedt en su artículo del 21 de 
febrero refiriéndose obviamente al 
Subcomandante Marcos. 
"Marcos, aunque sea una miradita" co
menta Roberto Garduño en su artículo del 
mismo día, hablando de lo que una mujer 
le grita al susodicho, y refiriendose -el 
enviado a Chiapas- a ella como una admi
radora. 

Cuando una mujer admite que un hom
bre le gusta ñsicamente puede hablar de 
estos aspectos: "me gustan las nalgas, las 
piernas, los brazos, la musculatura, la 
espalda, los vellos en brazos y pecho", 
etc. Encontramos otras mujeres que no 
podrán hablar tan libremente de esto, y se 
referirán al gusto por su forma de ser, su 
simpatía, su cortesía, su sonrisa, su mira
da, etc. 

Alguna despistada puede hablar de su 
nariz, el lunar en la mano, la barba, la 
forma en la que habla, las palabras que 
usa. Pero es interesante preguntarse por 
qué ahora Marcos -antes fue Jesucristo, 
Che Guevara, o Camilo Cienfuegos
V éanse sus rostros, y sus figuras dentro de 
patrones culturales relativamente cerca
A_QS a nuestro tiempo, ¿eran atractivos? 
¡Pero no usaban el pasamontañas! ¿Será 
la barba, la nariz, los labios, los ojos? 
Provoca el surgimiento de sentimientos y 
emociones y podría decir que no sólo en 
mujeres; notése que con otras caracterís
ticas, los hombres traen el nombre en los _ 
labios y conversaciones cotidianas. Re-

Elizabeth Contreras Colín 

o admiración en hombres, admira
ción y suspiros en varias mujeres.¿ Quiénes 
sonlosquehablandelasc/ubesdeadmira
doras de M arcos? Iniciando con M agú que 
es varón y con otros varones residentes en 
Querétaro, son mayoría. 

Como un atrevtmiento muy personal, 
podría poner la hipótesis por delante de que 
esas miradas del que habla inglés y fuma 
pipa cubren y llenan los vacíos de algunas 
(muchas) mujeres que ya no son miradas 
por sus compañeros "estables" por 
cotidianidad, seguridad y rutina, sintiéndo
se acompañadas por esas manos y ese buen. 
humor del Sup. Podría ser que el papel de 
segunda que se nos intenta reservaJ.:.!.las 
féminas desaparece cuando imaginamos 
que las miradas son tiernas, que las pala
bras son duras, que los datos que da de-su 
personalidad nos dan pistas para indagar si 

Docencia y modernidad 
Gonzalo Guajardo González/lll 

nes desean, desde un modelo de conducta 
impuesto, la homogeneidad de todos). 

El progreso, tan querido y anhelado por 
todos nosotros, se fincó sobre la idea de que 
el desarrollo científioo y tecnológico produ
ciría beneficios que se distribuyan y nos ba
ñarían a todos por igual. Las enormes diferen
cias entre países altamente industrializados y 
pueblos que viven en condiciones sociales y 
culturales miserables ponen en entredicho 
que se haya logrado una cierta distribución 

_del progreso; igualmente, son un mentís a esa 
promesa moderna las desigualdad que, den
tro de una misma nación, se dan entre los muy -
rioos y los muy pobres. 

Nos encontramos en pleno en la sociadad 
de masas, en la que la fue!Za de oohesión 
parece estar dada por el sentimiento a flor de 
piel del deporte, por el espectáculo noticioso 
que nos llena de información sobre lo que 
pasa en cualquier parte del orbe, por la nove
dad abundosa de acontecimientos. No tene
mos tiempo para el asentamiento ni la fragua 
de consideraciones de fondo. Parece que con 
el cambio contínuo de estímulos, la conmo
ción violenta y constante de las emociones, la 
llegada permanente de información amarillista 
controlada desde ciertas fuentes noticiosas se 
pretende sostener legitimatoriamente la orga
nización del orden social en que vivimos, la 
racionalidad estatal actual, pues nos vemos 
obligados a pensar que nos enoontramos en el 
mejor de los mundos posibles o, al menos, no 
en uno tanto peor. 

Parece que lo que nos queda oomo último 
refugio es adherimos ciegamente a los nue
vos lineamientos estatales, o bien hacer de la 
psiooterapia o de la religión un reducto de 

salvación de nuestra medrosa y agredida indi
vidualidad. 

4.- En este horizonte, ¿qué papel juegan los 
maestros? ¿Cómo se han asumido a sí mis
mos? ¿Con qué se están enfrentando en su 
práctica profesional? 

Para nadie de nosotros escapa el que la 
escuela es considerada como una fábrica, no 
sólo porque ~entiende la educación exclusi
vamente oomo el ámbito privilegiado de for
mación para el mercado laboral -no para el 
trabajo-, sino también porque está organizada 
desde una lógica de producción en serie -con 
la planificación de tiempos y movimientos 
oonsecuente-y porooncebirmecanísticamente 
los procesos de formación: a una acción edu
cativa (estímulo) corresponde una respuesta 
(conducta) del mismo grado y en el mismo 
sentido. Así, los maestros viven una práctica -
profesional de obreros asalariados, conscien
tes -si acaso- de la parte del proceso del que se 
les ha responsabilizado. Tal coricepciqn de 
obreros se ve refoJZada por el salario con que 
se les pagan sus tareas. 

Y más, todavía. Con harta frecuencia los 
maestros desempeñan una auténtica labor de 
carceleros, pues se les hace responsables de la 
disciplina moral y cívica de los estudiantes-

' esto significa de la oonducta, en los términos 
establecidos por la norma- y de la atmósfera de 
"buenas costumbres" que se ha de respirar en 
las escuelas. Como sugiere César Carrizales 
(Modernidad y modernización en In forma
ción de los profesores, UNED. Ce uta, España 
1992), los maestros ya no tienen más ese papel 
protagónico en la educación que· antaño se les 
había asignado. 

La centralización de las decisiones tanto 

ese es el ideal masculino que ya se perdió: 
el Sup es valiente, es alto, es imag¡nativo 
(y en lo sexual ¡cuánta falta hace la 
imaginación para romper con la rutina!), 
es inteligente, es .•. Deja escapar de re
pente frases de·un discurso "machista", 
parece fuerte físicamente, parece dife
rente emocionalmente (la soledad de la 
selva, no tiene pareja, no es homosexual, 
es un "buen-candidato", le ofrecen cáte
dra en la ENAH, gubernaturas pendien
tes, candidatura para la Presidencia de la 
República ¿quién quiere más?). 

¿Cuántas mujeres en Querétaro, en la 
República Mexicana, están solas al frente 
de miles de hogares? ¿cuántas, teniendo 
pareja "oficial", siguen estando solas en 
lós hechos y actos cotidianos? ¡Y qué 
mejor que soñar con alguien que puede 
dirigir una mirada, un chiste, un gesto 
manual que ayude a olvidar los dolores de 
la no incomunicación con la pareja sin 
riesgo de ser "infiel" en la realidad! . (el 
Sup está muy lejos, y conociendo cómo se 
las gastan al~os sectores de nuestra 
sociedad, en nesgo de ser asesinado para 
erigir más héroes en desgracia y que se 
acabe el riesgo de irse a Chiapas a realizar 
una marcha por la paz de purititas muje
reS en proceso de enamoramiento). 

Sí, la imagen en televisión se ve bien; 
las palabras, entonación, discurso están 
bien, y hasta dan ganas de irse a reportear 
para ver si una "miradita" surte el efecto 
de lluvia o granizada, para seguir soste
niendo "eso de jugar a la vida" siendo 
mujer. Usted ¿se anima? ... (Cuando lea 
esto estaremos en Acapulco hablando de 
la sexualidad y a lo mejor dejando de oír 
el nombre de "Mareos", por una semana). 

administrativas como académicas, la rece
sión en que se encuentra el mundo, la proli
feración de tesis que ponen en tela de Juicio 
los logros científicos y la validez de un 
modelo único de conocimiento, la 
transformaciuón axiológica de las socieda
des actuales, los cambios políticos y eoonó
mioos con diferente orientación que se están 
sucediendo en el mundo y las luchas entre 
pueblos hermanos de que estamos siendo 
testigos han generado en todos nosotros 
incertidumbres y ansiedades. Tales reaccio
nes se dan con particular fue!Za en los maes
tros, pues a ellos se les encomienda la for
mación intelectual y ético-política de las 
nuevas generaciones. 

En estas condiciones, los maestros necesi
tan valorar y sostener en la tolerancia su 
individualidad, a fm de mostrar sus diferen
cias propias. Sin embargo, a la vez requieren 
reformular su identidad penlida. Los hom
bres de hoy no pueden desenvolverse solos 
a la manera de Tarzán, porque el modelo de 
Robinson o Rambo que lucha solo contra el 
mundo es cada vez más insostenible. 

La pregunta inevitable es: ¿cómo fmjar la 
identidad y, sin embargo, ~taren oondicio
nes de vahdar la diferencia? Para mí no hay 
duda, por el momento, de que esto se puede 
lograr sólo por el trabajo mismo. Pero éste 
ha de ser entendido de otra manera, en un 
proceso democratizador de la educación, sin 
representantes que a nadie representan y en 
función de decisiones académicas y 
adminsitrativas tomadas desde las bases 
mismas. Igualmente, este trabajo nuestro de 
la educa~ón no puede seguir olvidando al 
gran actOr: el alumno. No es un criminal 
preso ni uña persona que ha de someterse a 
la norma oon menoscabo de sus característi
cas singulares ni únicamente un trabajador 
potencial: es un miembro de la oomunidad 
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Desde el Palacio de la Corregidora se fomenta la división. insiste 
Inaugurárá Cuauhténioc Cárdenas un proyecto 
de vivie~da popular en Peñuelas: González-Loyola 
El dirigente de la Unión de Colonos y Comer
ciantesFelipeCanillo Puem, PabloGonzález
Loyola Pérez denunció nuevamente que la 
división en su organización es fomentada 
desde el Palacio de la Corregidora, 
m~ponsabilizando de ello a los directores de 
Desarrollo Político y de Gobierno, Martín 
GutiérrezLedesma y HéctorPanaRodriguez. 
lndic6 que la campaña divisoria es promovi
da por algunos sectoMS del gobierno en com
binación con sectom~ minori1arios de la so
ciedad. Por ello, indic6, pretendemos inter
poner una queja ante las mstancias oficiales 
de defensa de Derechos Humanos. 

Los funcionarios mencionados son los res
ponsables de la relación con las agrupaciones 
sociales y, según el dirigente, promueven 
enfrentamientos para buscarla desintegración 
de la organización, y por ello deben ser inves
tigados. ''Ojalá haya interlocutores del go
bernador del estado con el movimiento so
cial, con toda la gente que ha decidido aso
cia.Jse en defensa de sus derechos y sus inte
reses pon¡ue se están agudizando los proble
mas, debido a que fomentan la división en las 
organizaciones. 

González Loyola fue entrevistado luego de 
que decidiera suspenderse una marcha anun
ciada para el martes 1 de mano, misma que 
será realizada la próxima semana luego de 
que se disponga de más elementos de prueba 
pata fundamentar sus acusaciones. 

Por otra parte, González Loyola informó 
que en m~puesta a una invitación expresa, el 
candidato pm¡idencial de la Alianza Demo
crática Nacional y del Partido de la Revolu
ción Democrática, Cuauhtémoc CánJenas 
Solórzano, estará en esta ciudad el próximo 
10 de mano. A las 13 horas, el ex gobernador 
michoacano inaugumrá el proyecto popular 
de vivienda familiar m en la Av. de la Cuesta, 
San Pedrito Peñuelas. 

González-Loyola y Gabino Reséndiz, que 
fuman como miembros del Consejo Directi
vo de la ahora denominada Unión de Colonos 
del Norte de Querétaro Felipe Carrillo Puer
to, precisaron que la gira incluirá un acto en la 
Plaza de la Constitución a las 6 de la tarde, y 
otro en San Juan del Río, bajo la convocatoria 
del Frente Cívico Sanj uanen.se. Al mediodía 
estará en elmncho Jesús María. (Ltna M. 
SaUnas Flores) 

, Ante la agresión de la gente 
de Pablo, sólo nos defendimos" 

Jesús Arias, ex miembro de la organización 
de comerciantes ambulantes que encabeza 
Pablo González-Loyola Pérez, informó que 
30 vendedom~ decidieron integrar formal
mente una Unión de comerciantes denomina
da "Felipe Carrillo Puerto". Al tiempo, Raúl 
Sánchez expresó que su ex compañero no 
respet6 acuerdos tomados antes de su separa
ción, en el sentido de que sus lugares serían 
plenamente respetados. Explicó que la ma
ñana del viernes 25 de febrero "llegaron 20 
gentes de Pablo y nos agredieron a mi y a 
Jesús Arias''. 

La verdad, añadió Raúl Sánchez, "nosotros 
nos defendimos, agarramos un tuvo y les 
dimos de tubazos. Es que ellos ya nos estaban 
espetando y la agm¡ión la tenían preparada. 
Cuando nos defendimos, la mayoría corrió 
pero ~ quedó Luis Alvarez, a él le metimos 

... de "tubazos porque él y sus compañeros le 

pegaron a Arias en la cata y a mí casi me 
fracturan la mano". Lo que Pablo busca, 
explicó, "es enfrentamientos y para eso man
da por delante a sus agremiados. Mejor, si 
trae algo personal que llegue directamente a 
vemos". Pata concluir, indicó que la propia 
gente del grupo de González-Loyola "nos . 
está pasando información sobre lo que hace y 
planea hacer'. Con la firma de 20 personas, 
Jesús Arias y Pedro Garcia Amador dieron a 
conocer el siguiente escrito: ''La Unión de 
Comerciantes Ambulantes Felipe Carrillo 
Puerto A C. le corresponde al pueblo de 
quienes la conformamos y no a un deshonesto 
dizque dirigente, en este caso Pablo González 
Loyola-Pérez, de quien estamos exigiendo su 
renuncia e informe detalladamente de los 
manejos, haciendo entrega de la misma pues 
está integrado el comité directivo que hará 
frente a un ambulan taje intensivo y de altura". 

.Se enfrentan ambulantes de UCP y 
del grupo de los hermanos Palomo 
La tarde del viernes 4 de marzo, miembros 
de la Unión de Comerciantes Populares 
(UCP) intentaron instalar en Juárez y Ma
dero un "módulo de información" para 
hacer contrapeso a la "campaña de difama
ción y satanización" que las autoridades 
municipales han lanzado contra los diri
gentes de la UCP y del FIOS, contra quie
nes existen 18 averiguaciones previas como 
consecuencia de la toma de la presidencia 
municipal el viernes 18. 

A ese lugar, poco después se presentó un 
grupo de comerciantes enea bezados por 
los hermanos Palomo, quienes provistos de 
palos, cadenas y chacos los amedrentaron 
y les exigierom que se retiratan de inme
diato. Estos comerciantes se presentaron 
aoompañados de varios inspectores muni
cipales, quienes desmontaron con violen
cia la casa de campaña y junto con ésta en 
sus camionetas se llevaron algunas bolsas 
con mercancía. 

"Nosotros somos la mafia y mandamos", 
grita han los comerciantes encabezados por 
los hermanos Palomo, según dijeron más 
tarde miembros de la UCP agredidos. B 
enfrentamiento no llegó a golpes. Durante 
los hechos, el reportero gráfico de este 
semanario, Jesús Ontiveros, fue agredido e 
incluso una muJer del grupo de Palomo 
pretendió despoJarlo de su equipo fotográ
fico. Posteriormente, uno de los líderes le 
pidió"disculpasennombredelacompañe-
ra". -

Un rato después, a las S de la tarde del 
mismo viernes, en la redacción de FJ Nue
vo Amanecer medio centenar de comer
ciantes de la UCP aseguraron que los he
chos demuestran la existencia de una alian
za entre los Palomo y el Ayuntamiento, 
demandaron a las autoridades se investi
guen los hechos y reiteraron su rechazo a la 

. violencia y al enfrentamiento con otros 
grupos de vendedores. 

Cada a Mlellla..os del8 UCP, poeoa•ttidelallepdade losCOIIIerda•tes delanpo de los llena•-Palomo. (Fotos 
• deJes6s O•tlwnl) . · 

Con la lucha por una vida con dignidad para-los pbres de la ciudad también se construye la democracia. 

Todos con·- Cuauhtémoc Cárdenas --A 
19 ~e mano a las 2 p.m. Unión de Colonos y 19 de mano a las ;~-

Vota por el PRD 

en gran acto de Vivienda Comerciantes Felipe 5 la PRD p.m. en 
Popular Norte Carrillo Puerto PlaztZ Constitución 
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Corrido 

_,El Subcomandante Marcos 
Palemón Tapia Salgado 

(Fragmento) 

Primer madrugada de enero 
no fue feliz año nuevo 
y si violento amanecer 
con sonido de metralla 
dejando la muerte sembrada. 

Dice el subcomatUÚlnte M arcos: 
México indígena por naturaleza 
en Chiapas no hay constitución 
sólamente olvido y pobreza 
soy del FJercito Zapatista con pureza. 
Genaro Vázquez Rojas dijo no hay salida: 
ser una patria mejor o por ella dar la vida 
seguió Lucio Cabañas Barrientos 
y hoy el subcomatUÚlnte Marcos 
ataca y recibe bombardeo sangriento. 

El FJército Zapatista 
atacó al Ejército Mexicano 
declarándole la guerra 
y apresando al general 
Absalón Castellanos. 

Docencia y modernida~ 
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humana, y por ello tiene derecho a ser reconocido óOmo tal y 
a que se le acepte su palabra libre. Por tanto, el psiquiatra, el 
médico o el maestro no pueden seguir sosteniendo su enCépgo 
de carceleros Q.ñomas Szasz) o de encargados de separar la 
manzana podrida de las demás. Es factible sostener la infor
mación integral (totalizadora) para destacar las diferencias 
individuales y la identidad social. El maestro mismo necesita 
ganar otra identidad: el normalista no es normal: no está en la 
norma, porque es una solidez que se está disolviendo en el aire. 

Como consecuencia de lo anterior, estamos urgidos a · 
desacralizar las ciencias y las tecnologías, en el sentido de 
asumirlas como una tradición más que permite comprender 

Dijo el mandatario Salinas de Gortari 
quiero la ~. paren el fuego mis militares. 

Desde la selva 
habla el científico Marcos: 
soy mexicano, no soy asesino 
les entrego al ex-gobernador 
pero cumplan con Chiapas 
en sus designios. 

Todos los mandatarios 
se han olvidado de Chiapas 
y sus lacandones: 
hoy podria ser república autónoma 
y con _otras constitúciones. 

Muchas mentes diéen: 
sielsubcomatUÚlnteMarcos 
fuera cura, psicólogo o psiquiatra 
podria dirigir la nación 
siempre y cuando aplicara 
las leyes. de la Constitución. 

este nuestro mundo. Las teorías del caos (René Thom), los 
aportes de Prigogine, de Wagensberg. de Feyerabend, de 
Watzlawick y de muchos otros más nos están ayudando a 
entenderlo así. No considero válida la propuestnJ~gerida por 
algunos respecto de que nos deshagamos de los productos 
científicos 'i tecnológicos que se han logrado hasta hoy, 
porque nos unplicaria echar por la borda lo que los hombres 
han construído con tantos esfuerzos a través de los siglos; 
pero sí me parece indispensable que reivindiquemos, como 
dice Habermas ("La modernidad: un proyecto incompleto", 
en La posmodernidod, Kairos), el proyecto emancipi\torio 
que surgió' de la Ilustración. Si no entendemos que las 
tecnologías y el saber científico han sido producidos para el 
servicio de todos los hombres, seguiremos sometidos a los 
caprichos de quienes controlan sus procesos y su uti,lización. 

¡Atención niños. y adultos, damas y caballeros, atletas y minusvá-lidos! 
. . 

¿Han jugado tenis de mesa (ping pong)? 
En Grieta 151, esg.- Cascada, Satélite, heurOs creado un espacio de esparcimiento deporte y 
convivencia a.lrededor~e ~sta disciP.lina olímp!ca: Con apoyo del Indereq habremos de impulsarla 
hasta convertirla en achvtdad predtlecta del pubhco queretano. · 

¿Nos echan la mano? 

Mayor información con el señor Héctor Castellanos al tel. 18-48-44 
Nota: En el club tenemos tiempos muertos que podrían aprovechar profesores de 

artes marciales, ballet,oaerobics ¡comuriíquese! . _ 

•••aco 
Le ofrece todo el papel que 
necesita para artes gráficas. 

Si no lo tenernos, 
se lo conse •uhnus 

Si la com~tencia es buena 
nosotros le superamos 

en precio y calidad. 
Ezequiel Montes 59, Querétaro, (2ro. 

MATERIALES 
SANTA ANA 

Construcción 
en general 

Con dos direcciones: 
Escobedo214esq. '!: ~ ' 
Nkolás Campa, ~ ~ Tel.16-99-43 y _ _ 

Av. Universidad 123-B,-
esq. Ezequiel Montes, · 

Tels.14-52-44 
y 14-38-99 

Construcción de losas N$ 100 m1 

Impermebilizactones N$ 15 mz 

8~ ii 
- lltltLETAS 

~- . ~~ RlFAttlOitS 
~ . l:)~ Attl_501\IOS 

Los mejores precios en 
EXTENSO SURTIDO EN LffiROS DE TEXTO PARA 

SECUNDARIA, PREPARATO~ · Y SUPERIOR 
LIBROS TECNICOS, FILOSOFIA, IDSTORIA:, . -
SOCIOWGIA, ·PSICOLOGIA Y LITERATURA 

refacciones y accesorios 
nacionales y de importación 

Invierno 17 Sur y Corregidora Nte. # 117, 
Querétaro, Qro. 

EN GENERAL ·-
Representante de las principales editoriales de México y el D.f. Si,el 
libro que tlsted solicita no lo tenemos, nosotros se lo conseguimos 

16 DE SEPfiEMBRE No 47 OTE. CENTRO 
QUERETARO, QRO. 



Para el delegado municipal "Ji o hay delito si ·no hay sangre" .i\MANECER 
DE QUERETARO -- Concá ..• ¿pueblo sin ley? 

SEMANARIO DE INJODIACION, ANAiiSIS Y ALTUNATIVAS 
. . 

Epicureandó por San Luis Potosí 
·' 

Movimien-to en Río Verde 
PorAbemaro 

Rfo V rie, San Luis Potosf. Se le alboro
tó la gallera a nuestro presidente munici
pal, Pedrito Naif, aunque éste dice que se 
trata de "puros políticos resentidos" que le 
quieren mover el ta~te. Los señores que 
han montado un plantón, con casa de cam
paña y levantamiento de firmas del pue
blo, llevan ya una semana y se ubican en el 
·Jado oriente de la plaza princÍpal. Estos 
señores arguyen que el Con~ o del F.sta
do les reswndió que el tnforme de la 
auditoría solicitada para el Ayuntamiento 
será dado hasta dentro de 15 días. ¿Qué tan 
lentos trabajan nuestros diputados? 

Las cuentas y desvíos de dineros, están a 
la vista de todo mundo. El pueblo está 
despertando políticamente, qwere cuentas 
bien claras y funcionarios que salgan 
involucrados en robos y saqueos pagu~n 
con cárcel. Ya basta que de la presidencia 
municipal hagan un botín en cada trienio. 
Caso eJemplar es éste que se ha dedicado 
a inaugurar puras obras de Prpnasol, que en 
porcentajes corresponden 50 por ciento al 
gobierno federal, 25 af gobierno estatal y 
25 a los vecinos beneficiados con las obras 
(~vimentaciones, drenajes, electrifica
ctón, por ejemplo). Y las obras de don 
Pedrito Naif no se observan por ningún 
lado. A estas alturas ese gran de~ de 

Pedre Naif: ~e•t• claras. 

servir al pueblo de Río Verde, en las pasa
das consultas a las bases y a don Pedrito.se 
le infringieron dos derrotas y otra para don 
Fausto Izar. Ahora se descubre que el afán 
de dQn Pedrito Naif es saquear .el erario 
municipal. Es tiempo de que el Congreso 
del estado intevenga y se aplique la ley a 
quien resulte responsable de estos malos 
manejos. 

Cambiando de tema. En virtud de una 
confusión generalizada r.tra con este co
lumnista, aclaro que su tdeología política 
personal es de filiación priísta desde agosto 
de 1970. En varias ocasiones he sido invi
tado a participar en la oposición, pero hasta 
el momento nunca he aceptado. Sigo sien
do priísta, pero disiento de los compañeros 
que cometen errores al pretender cargos 
públicos con el solo afán de satisfacer 
intereses personales y fallan en su enco
mienda. No es posible tolerar a esta clase . 
de personajes que viven como parásitos.
Ejemplo palpable es el despertar y accionar 
en Chiapas, donde la extrema pobreza hizo 
tanto eco a nivel mundial y presentó una 
imagen triste de nuestra situación. F.s tiem
po de reflexionar y de polítizar al resto de 
mexicanos que no participan en política. 
Seguiremos activos para despertara ese Méxi
co Bronco, pero con acción en las urnas. 

No hay justicia ante atropellos en 
Peña Blanca, Peñamiller 

Habitantes de la comunidad de Peña Blan-· 
ca, del municipio de Peñamillerdenuncia
ronante nuestra redacción que la madruga
da del16 de febrero pasado el señor &te
han Villagrán intenló ultrajar y asesinar a 
la señora Adela Hernández. Según la 
versión, luego de sacarla de su domicilio, 
la llevó hasta un lugar solitario enye Pla
zuela y Ca margo, donde fue lesionada con 
una arma punzocortante que traía el agre
sor. En el trayecto, a bordo de un vehículo, 
el a~or amenazó con asesinar y luego 
arroJar a la mujer a un barranco. Según los 
vecinos, a punto de ser asesinada, pasó. por 
el Iupr un- automóvil, "que le salvó la 
vida' . 

, Agregaron 9ue el comandante de la {X?Ii
cía no cumphó con su deber y protegtó al 

. agresor, pues no lo detuvo. 
La agredida tuvo que recurrir a T~limán, 

pero, dijo, "sólo me esán tanteando, y no 
acabo de comprender cómo es ésto de la 
justicia, pues uno de pobre no sabe más de 
justicia, pues siempre todo es esclavitud". 
El abusivo debe ser castigado como ejem
plo para todos los abusivos, indicó. · 

De acuerdo con los vecinos de Peña 
Blanca, es,ta no es la primera vez que 
ocurre un ~o semejante, "y la policía 
comisionada en este lugar no apoya a 
nadie, y en cambio está al servicio de 
compadrazgos y caciquismos. 

Queremos que el gobierno nos tienda la 
mano a los pobres y nos imparta justicia. 

&o queremos, y que se entere todo 
mundo de la injusticia que se comete con
tra los campesinos humildes. Y mientras 
no luchemos para libramos del poderoso, 
todo el tiempo estaremos en las mismas 
condiciones' . 

-
Por Aureliano Compean/co"es¡xmsal 

Dice el delegado municipal de Concá, 
municipio de Arroyo Seco, que para él no 
hay delito si no hay sangre: cualquier 
delito donde hohay sangre se paga con un 
día de barrer la Plaza. Así las cosas, 
tenemos que José V ázquez Balderas de
nunció a Reyes Tello por meterse a su 
hogar con pistola en mano y amenazar a 
tres menores de edad. Fl delegado dijo 
que como castigo lo mandaría a barrer -

. cuando hay sangre o muertos, los asesinos 
tienen aún más garantías: ya se vió en La 
Florida y en El Refugio-, y por ello Reyes 
Tello mandó ofrecer cien mil pesos a los 
que lo denunciaron para que olvidaran y 
no hablaran con la prensa, diciendo que ni 
la judicial, ni el juez municipal ni el 
delegado, menos el presidente municipal 
lehacenalgo:haráloquequiereporquela 
lleva bien con ellos. 

Vecinos de Concá se preguntan: si el 
gobernador no le llama la atención al 
presidente municipal por tantos hechos 
que pasan, ~'l.uieren que nos presentemos 
a pedir justicta t¡¡pados con un calcetín o 
pasamontaña para que nos hagan caso? 
Porque ya van varias ocasiones que se 
busca al presidente y no se encuentra, a 
veces nos dicen que no está por ha~r sido 
llamado por el gobernador para que le 
ayude. Pero si no atiende los asuntos del 

municipio, ¿cómo va a resolver otros más 
grandes? Parece que ya no le importa 
nada: ya logró hacerse rico, y no quiere 
ser molestado por nadie. Se ha visto que 
le llevan papeles para que los firme, pero 
se niega a atender. 

Y pasando a otras cosas, siguen los 
movimientos de los aspiragtes priístas: 
llevan varias reuniones para acordar quién · 
ganará, pero no ha y acuerdo porque cada 
uno quiere ser elegido. O como decía el 
ex presidente Everardo Huerta: "yo me 
saqué la lotería y ustedes nada más rein
yegro. Y a será para la próxima". Y morir 
con esa esperanza. _ 

Pero no8 preguntamos: todos estos 
ganosos ¿se han preocupado por tantos 
problemas que hay? ya no del municipio, 
por lo menos del pueblo nunca de la 
misma iglesia: cuando se les iba a nom-· 
brar para un simple comité no asisten 
porque no hay modo de robar y hacerse 
rico. Pero sí están puestos para un 
'carguito', aunque sea para barrer la p.re
sidencia. 

F.so quiere . decir que son priistas 
convenencieros, porque si aquí·ganara la 
oposición muchos se 'arrimarían' a ver 
qué les tocaba. Por -hoy es todo ¡nos 
vemos la próxima semana en Cosechan
do la Noticia! 

Apoyan comerciantes de Arroyo Seco y .Jalpan_ 

Crean el Movimiento Ciudadano 
Río Verde Unido; pide honradez 

Por Aureliano Compean/corresponsal 

Juan Pablo López Banda, vocero oficial del 
recién creado Movimiento Ciudadailo Río 
Venle Unido, informó que esta organización 
demanda información clara y o~rtuna sobre 
el manejo de los fondos mumcipales en la 
administración del alcalde Pedro Luis Naif 
Chessani, así como de los recursos caDaliza
dosa travésdeiProgramaNacionaldeSolida
ridad. 

El MCRU lo conforman ciudadanos que 
van más allá de intereses partidistas y tiene 
por ahora un interes central en exigir honesti
dad en la administración pública. "Solicita
mos que la actual legislatura no dé una reso
lución política a los resultados de ~ cuenta 
pública de 1993 y a la auditoría aplicada 
recientemente, como ocurrió lamentablemente 

/ con la cuenta de 1992, aprobada por la 
legislatura, aún cuando eran evidentes los 
malos manqC?S y desvío de fondos del alcalde 

Naif Chessani". r 

Por otra parte, comerciantes de los munici
pios potosinos de San Giro y Lagunillas, así 
como Am>yo Seco y Jalpan, de Queretaro, 
manifestaron su apoyo con la población de 
Río Verde que se ha movilizado para exigir 
cuentas claras al presidente municipal. 

Dijeron que es justa la inconformidad pues
to que el alcalde en su informe pasado dijo 
haber gastado 400 millones de pesos en hacer 
el "Arco del Triunfo", cuando ese dinero 
debió emplearse en obras más urgentes como 
el puente de Plazuela, cuya falta tantas moles
tias causa en tiempos de lluvias. 

Entre estos municipios mencionados hay 
una cercanía no sólo comercial, sino cultuml 
y hasta políticamente. "Qué bueno que Río 
Verde esté despertando ... se andaba quedan
do -atrás en cuanto a ~lamas políticos", 
comentaron. --

Exigen que el servicio de transporte 
mejore en San Bartolo Aguacaliente 

Por Ludo HernándezHernández 

San Bartolomé AguacaHente, Gto.- El 
pasado 24 de febrero se llevó a cabo una 
asamblea pública, teniendo como escena
rio el jardín Hidalgo de este lu~r, para 
tratar lo relacionado con el rectente au
mento en el costo del pasaje, que afecta a 
gran cantidad de trabajadores. Las perso
nas que forman el grupo de organizadores 
son;,. Armando León de S., Pedro Moya 
Gómez, Bulmaro Gutiérrez M., Reyes 
Garita Al¡mís, y Francisco Garita Alanís. 

F.stamos solicitando otro medio de trans
porte en San Bartolo, expresó don Pedro 
Moya, al cuestionar los servicios de la muy 
conocida línea de autotransporte foránea 
que atiende a San Bartolo. ,"y a estuvo 
bueno, hayquemetercompetencia porque 
losAutotransportes Presidente Juárez a u-

mentan el pasaje cuapdo quieren aunque 
no esté autorizado por la Secretaria de 
Comunicaciones y Transportes, y los usua
rios no decimos nada. ¡~es ya se acabó!, 
hay que acabar con esos malos tratos de los 
choferes". 

Las unidades siempre están en ~uy mal 
estado, nunca se preocupan ·en lavarlos, 
menos .en barrerlos. Por eso nos propusi
mos solicitar un mejor servicio1 meJor tra-

- to, mejor comodidad y mejor atenctón por 
parte de los choferes, sin omitir el pasaje 
más económico, terminó diciendo. Con un 
grito al unísonodeaceptaciónenapoyartal 
proyecto, los presentes estuvieron de acuer
do en que se busque un nuevo servicio a 
SanBartolo, aprovechandoqueha mejora
do la vía de comunicación local. 
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